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Карен Шахназаров: 
Старый «Мосфильм» 
всегда болел 
за «Спартак»2 16

Сергей Собянин:
В больнице на улице Саляма 
Адиля заработала первая 
в городе аптека-робот

В свободное от работы время участковый 
на Химкинском бульваре голыми руками 
скрутил ревнивца с ножом и пистолетом

ГУЛЯЯ, ПОЙМАЛ БАНДИТА
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В районе 
Строгино 
собирают новый 
гуманитарный 
груз для бойцов

Американец 
из Джорджии 
обосновался 
в районе Митино 
и мечтает 
обрусеть

Изобретатель
с улицы 
Твардовского 
попал в Книгу 
рекордов России 
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Г ород помог эксперт-
ной группе больни-
цы №67 им. Воро-

хобова на улице Саляма Ади-
ля разработать уникальную 
аптеку-робот. Фармацевту 
больше не нужно вручную 
принимать и учитывать ле-
карства, расставлять их на 
полках. Всё это за человека 
сделают конвейеры и робо-
ты-манипуляторы.

Заказы собирает 
за пять минут

Разработчики проекта «Ум-
ная аптека» использовали 
технологии и опыт коллег из 
Финляндии. 

— Важно, что программное 
обеспечение для роботизиро-
ванного комплекса было раз-
работано российскими спе-
циалистами с учётом необ-
ходимости интеграции в про-
граммные продукты, которые 
сегодня применяются в систе-
ме здравоохранения Россий-
ской Федерации, — в частно-
сти, в национальную систему 
маркировки продукции «Чест-
ный знак», — отметил главный 
врач ГКБ №67 им. Ворохобо-
ва Андрей Шкода. 

Пока умная аптека работа-
ет в тестовом режиме. Проект 
включает два этапа, первый из 
которых уже реализован: сей-
час в систему загружают заяв-
ки с перечнями лекарств, ко-
торые необходимы разным 
отделениям больницы. Робот-
сборщик формирует на их ос-
новании заказы и выдаёт их, 
на сбор каждого уходит пять-
семь минут. 

На втором этапе, реализа-
ция которого ещё впереди, 
система будет подбирать ле-
карства для каждого пациен-
та индивидуально. Больному 
присвоят персональный QR-
код, список необходимых па-
циенту лекарств будет форми-

роваться с учётом схемы ле-
чения, назначенной врачом. 
Робот-сборщик упакует все 
необходимые пациенту лекар-
ства в индивидуальный кон-
тейнер. Медсестре нужно бу-
дет только доставить его по на-
значению.  

«Проект «Умная аптека» — 
пилотный. Если он будет эф-
фективным, распространим 
его и на другие стационары 
города», — написал Сергей 
Собянин в своём телеграм-
канале.

Кстати, за два последних 
года город поддержал гран-
тами 142 прорывных исследо-
вания столичных медиков. По 
словам мэра, свыше 20 проек-
тов уже доказали свою эффек-
тивность в клинической прак-
тике. Так, в Спинальном ней-
рохирургическом центре той 
же ГКБ №67 им. Ворохобова 

разработали первую в стране 
методику стабилизации по-
звоночника при дегенератив-
ных заболеваниях, с помощью 
которой провели больше 850 

успешных операций. А врачи 
Центра нефрологии и пато-
логии трансплантированной 
почки щукинской больницы 
ГКБ №52 вместе с инноваци-
онной компанией запустили 
дистанционный мониторинг 
состояния здоровья пациентов 
с трансплантированной поч-
кой. Теперь тысяча пациен-
тов с неродным органом под 
постоянным контролем неф-
рологов.

Помощь 
технопаркам 
и стартапам

Не только медицинские ис-
следования, но и в целом на-
ука Москвы занимает лиди-
рующие позиции в стране и 
мире. Работают технопарки 
с тысячами высокотехноло-
гичных компаний, создаёт-
ся инновационный научно-
технологический центр МГУ 
«Воробьёвы горы», научно-
исследовательский кластер 
МГТУ им. Баумана, Нацио-
нальный космический центр. 
Поддерживает город и дет-
ские технопарки.

Поддержку города стало 
легче получить стартапам и 
высокотехнологичным ком-
паниям. 

«Раньше для вступления в 
специальный городской ре-
естр надо было соответство-
вать минимум двум из трёх 
критериев. Теперь достаточно 
одного», — написал Собянин 
в телеграм-канале.

Например, можно пред-
ставить патенты на изобрете-
ния, промышленные образцы 
или программное обеспече-
ние или сделать инвестиции 

в исследования и разработки. 
В реестр стартапов и высо-
котехнологичных компаний 
включены 90 предприятий. 
Город предоставляет им гран-
ты, льготные кредиты, устра-
ивает консультации экспер-
тов. Подать заявку на вклю-
чение в специальный реестр 
и ознакомиться с ним можно 
на сайте i.moscow.

Конкурс 
«Новатор 
Москвы»

Стартовал 5-й конкурс ин-
новационных разработок для 
города «Новатор Москвы». Со-
ревноваться предстоит в трёх 
номинациях: «Проект будуще-
го» — для авторов инноваци-
онных идей; «Меняющие ре-
альность» — для тех, кто гото-
вится вывести свой продукт на 
рынок; «Лидеры инноваций» 
— для проектов, на которые 
уже нашлись покупатели. В 
каждой номинации по шесть 
направлений, в их числе стро-
ительство, промышленность, 
медицина, транспорт. Сбор за-
явок продлится до 1 мая. При-
нять участие можно индивиду-
ально или командой до пяти 
человек. 

«Конкурс проводится с 2020 
года. За это время свои разра-
ботки показали свыше 5 тысяч 
человек, призёрами стали 138 
проектов», — отметил Сергей 
Собянин.

К примеру, один из лауреа-
тов конкурса — инженер Денис 
Кулешов — вместе с коман-
дой создал уникальные ней-
роимпланты, которые помо-
гут восстановить зрение. Ещё 
один победитель конкурса — 
хирург кандидат медицинских 
наук Дмитрий Огнерубов — 
разработал браслет, который 
предотвращает кровотечение 
из лучевой артерии после внут-
рисосудистых операций.

В Хорошёво-Мнёвниках 
заработала аптека-робот

В столице действует 
программа поддержки 
инноваций

Программное обеспечение было 
разработано отечественными 

специалистами

На схеме трамваев отметили достоприме чательности
Создана универсальная 

схема трамвайных маршру-
тов. Пассажирам столицы 
её представил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своём те-
леграм-канале. «Скоро пер-
вые экземпляры появятся 
на станциях метро, находя-
щихся рядом с трамвайны-
ми остановками», — сооб-
щил он.

Схема выполнена в еди-

ном стиле московского 
транспорта с использова-
нием знакомых пассажи-
рам пиктограмм, обозначе-
ний номеров линий и фир-
менного шрифта.

На карте не только указа-
ны маршруты, но и средние 
интервалы движения, а так-
же обозначены главные до-
стопримечательности сто-
лицы.

К примеру, в Северо-
Западном округе на схему 
попали усадьба Братцево и 
Краснопресненское трам-
вайное депо, а первые но-
вые схемы должны появить-
ся на станции метро «Щу-
кинская», а также на конеч-
ных остановках трамваев 
№15, 21 на Таллинской ули-
це и №10, 30 на улице Ку-
лакова. 

На сбор каждого заказа у робота-сборщика уходит пять-семь минут
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Поддерживает город и детские технопарки. Мэр на открытии одного из них 
в Московском финансово-юридическом университете МФЮА
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Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Оксана Мастюгина, Олег Данилов и Игорь Минаев

Благоустроят берега Строгинских затонов 
и у стадиона «Спартак»

В этом году продолжится 
благоустройство городских 
улиц. Планируется приве-
сти в порядок 19 обществен-
ных про странств. Об этом 
Сергей Собянин сообщил в 
своём телеграм-канале.

«С 2011 года мы благоуст-
роили 825 улиц и обще-
ственных пространств об-
щей площадью 2,57 тыся-

чи гектаров. Только в про-
шлом году изменился облик 
22 улиц», — написал мэр. 

В этом году планируют 
благоустроить террито-
рии у выставочного про-
странства информагент-
ства ТАСС и Всероссий-
ского музея декоративно-
го искусства. В 2024-2025 
годах собираются сделать 

две трамвайные линии — 
на улице Сергия Радонеж-
ского и на проспекте Ака-
демика Сахарова.

В нашем округе в этом 
году преобразятся террито-
рии у Чистого залива, Боль-
шого и Малого Строгинских 
затонов. «Также укрепим бе-
рега вблизи стадиона «Спар-
так», — сообщил мэр.
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У частковый уполно-
моченный ОМВД 
по району Покров-

ское-Стрешнево Михаил 
Плеханов возвращался до-
мой с работы. И заметил на 
Химкинском бульваре 
мужчину, который спу-
скался с крыши пятиэтаж-
ки по верёвке. На балконе 
он разбил стекло двери и 
влез в квартиру.

Участковый метнулся к 
подъезду и столкнулся с 
двумя выбежавшими муж-
чинами. Они кричали, что 
за ними гонится человек с 
ножом. Позвонив в дежур-
ную часть, Михаил Плеха-
нов поднялся на несколько 
пролётов.

— Мне навстречу бежал 
человек с ножом. Он сна-
чала остановился, заме-
тив, что я в форме. Но затем 
крикнул, чтобы я его про-
пустил, так как ему нужны 
«те двое»,  — рассказывает 
Плеханов. — Я нож выбил. 
Тогда он выхватил пред-
мет, похожий на пистолет, 
вскочил на подоконник и в 
окно прицелился в тех двух 

мужчин. Я выбил и писто-
лет, стащил его с окна, при-
жал к стене и надел наруч-
ники. К тому моменту при-
было подкрепление.

Выяснилось, что зло-
умышленника до этого 
выгнала из дома любимая 
женщина. Когда он проник 
в квартиру через балкон, 
она снова выставила его за 
дверь. Увидев в подъезде 
двух мужчин, он вообра-
зил, что она крутит с ними 
отношения, и решил рас-
правиться с обоими.

Вменяем ли он и от-
куда у него пистолет, те-
перь предстоит выяснить 
в Следственном управле-
нии по СЗАО ГСУ СК РФ 
по г. Москве.

Ирма КОТИЯР

колонка 
редактораШёл с работы — спас людей

В Хорошёво-Мнёвниках 
открылась тёплая ярмарка 
выходного дня

Первая крытая ярмарка 
выходного дня открылась 
в округе. Она заработала на 
месте прежней летней яр-
марки на просп. Маршала 
Жукова, вл. 24.

— Это стационарный 
отапливаемый павильон, 
оборудованный система-
ми вентиляции и конди-
ционерами, а также холо-
дильными камерами, — со-
общила «СЗ» руководитель 
ГБУ «Московские ярмар-

ки» Анастасия Костякова.
Работать тёплая ярмар-

ка сможет круглый год. 
Внутри оборудовано 44 
торговых места. По сло-
вам Костяковой, мясо-мо-
лочную продукцию сюда 
поставляют фермеры и хо-
зяйства из Адыгеи, Кал-
мыкии, Рязанской, Смо-
ленской и Владимирской 
областей. Рыбу — из Кам-
чатского края, Мурман-
ской области. Овощи и 

фрукты — из Астрахани, 
Брянской, Волгоградской 
областей, Дагестана, Кры-
ма и Кабардино-Балка-
рии. Мёд — алтайский и 
ростовский.

Ярмарка выходного дня 
будет работать с пятни-
цы по воскресенье с 8.00 
до 20.00. Ну а летние яр-
марки выходного дня за-
работают, как обычно, в 
апреле.

Виктория КАЙТУКОВА

Такой павильон может работать круглый год
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Золото на прошедшем в 
Ташкенте Кубке Азии по 
тхэквондо взял девятикласс-
ник школы №1210 Павел 
Гомес из Щукина. Он стал 
лучшим в дисциплине туль 
(технические комплексы) в 
личном зачёте. Павлу 15 лет. 
Тхэквондо он занима-
ется с трёх, уже имеет 
чёрный пояс 2 дана, 
он кандидат в масте-
ра спорта и входит в 
состав юношеской 
сборной России.

— В секцию меня 
привёл папа Андрес 
Гомес, он извест-
ный тренер, призёр чем-
пионатов Европы и мно-
гократный чемпион Рос-
сии. Сейчас я тренируюсь 
у него пять раз в неделю в 
бойцовском клубе «Опол-
ченец», — рассказал Па-
вел «СЗ».

Победить на Кубке Азии 
Павлу было непросто, ведь 
там собрались более 700 луч-
ших спортсменов из Узбе-
кистана, Таджикистана, 
Киргизии и России.

— Особенно сильными 

оказались соперники из Уз-
бекистана, — говорит чем-
пион.

Сейчас Павел уже присту-
пил к подготовке к сорев-
нованиям на кубок России, 
которые пройдут в марте. А 
его мечта — стать чемпио-
ном мира и профессиональ-
ным тренером.

В школе Павел хорошист, 
его любимые предметы — 
английский язык и физ-
культура. 

Наталья АНОХИНА

На Химкинском бульваре участковый не дал совершиться убийству

Привычка Михаила Плеханова внимательно глядеть по сторонам спасла жизни двоих человек
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За что 
уволили 
кота

Кот Маркиз из Строгина в по-
следние дни стал едва ли не са-
мым популярным котом страны: 
он не только в топе соцсетей — 
его судьбу обсуждают самые из-
вестные газеты и информацион-
ные агентства.

Дело в том, что больше вось-
ми лет Маркиз прожил в библио-
теке №248-1 на улице Кулакова 
и, можно сказать, стал её визит-
ной карточкой. Но однажды один 
из посетителей написал жалобу, 
потребовав убрать отсюда кота 
по эпидемиологическим сооб-
ражениям. 

И кота «уволили». Нет, его, ко-
нечно, не выгнали на улицу. Мар-
киза забрала домой заведующая 
библиотекой Елена Акинова. Но, 
по её признанию, он очень тоску-
ет по привычной обстановке.

Скучают по Маркизу и посто-
янные посетители библиоте-
ки. Активисты даже собирают 
подписи за его возвращение. Си-
туация кажется неразрешимой. 
В самом деле: ведь коты вполне 
официально «работают» в Эрми-
таже, охраняя экспонаты от гры-
зунов. В Булгаковском доме «ра-
ботает» кот Бегемот и тоже впол-
не легально.

В начале февраля, отвечая на 
вопросы РИА «Новости», в Объ-
единении культурных центров 
СЗАО пояснили, что кота могут 
вернуть в читальню. Для этого 
его хотят поставить на учёт в ве-
теринарной клинике и сделать 
все необходимые документы, 
даже проконсультировались с 
исполнительным директором 
Булгаковского дома, где живёт 
кот Бегемот. Однако спустя пять 
дней пресс-служба ОКЦ СЗАО на 
своей странице в соцсетях со-
общила, что Маркиз останется 
жить у заведующей библиотекой. 

Можно посочувствовать и 
коту, и тем, кто его искренне по-
любил. Но мне кажется, ситуа-
ция глубже. В отсутствие чётко 
прописанных регламентов о жи-
вотных в культурных учрежде-
ниях их руководители, по сути, 
должны взять все возможные 
риски на себя. Не каждый готов 
это сделать.

Поэтому по-хорошему каждая 
подобная ситуация должна стать 
поводом для разработки норма-
тивных документов. На самом 
высоком уровне.

Скажем, после инцидента с 
котом Твиксом, которого про-
водница выбросила из поезда, 
РЖД сообщила об изменении 
нормативных документов, ка-
сающихся перевозки домашних 
животных.

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»

Девятиклассник 
из Щукина стал 
чемпионом Кубка Азии 
по тхэквондо

Павла Гомеса тренирует его папа, 
тоже чемпион

Злоумышленник 
выхватил 

сначала нож, 
потом — пистолет
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В  единый пункт отбо-
ра на военную служ-
бу по контракту на 

ул. Яблочкова, 5, стр. 1, про-
должают прибывать добро-
вольцы. Некоторые из них 
уже побывали на передовой. 

Антону 39 лет. В зоне спе-
циальной военной операции 
он уже бывал. Ещё в феврале 
2022 года вместе с друзьями 
пошёл воевать добровольцем. 

— Был обычным солда-
том. Командовать не люблю, 
— улыбается он.

В добровольческом под-
разделении Антон служил 
восемь месяцев. Потом были 
отпуск и отдых.

— Друзья, которые там 
были рядом со мной, снова 
собрались в зону СВО. Ре-
шил, что должен пойти вме-
сте с ними, — говорит он.

По словам Антона, сейчас 
те, кто шёл в зону СВО до-
бровольцем, стараются под-
писать контракты с Мин-
обороны России. Так надёж-
нее: статус военнослужаще-

го позволяет рассчитывать 
на льготы, в том числе для 
членов семей. 

Сам он уже прошёл мед-
комиссию и собеседование.

— Годен по всем статьям. 
Сейчас пришёл получить до-
кументы о направлении в 
часть. Как мы и просили с 
друзьями, нас направляют в 
одно подразделение, — го-
ворит Антон. 

Вспоминая службу в зоне 
специальной военной опе-
рации, Антон говорит, что 
люди быстро учатся преодо-

левать все трудности, даже 
страх перестаёт быть поме-
хой. 

— Адреналин подскаки-
вает, и ты уже знаешь, что 
нужно делать, — объясня-
ет он. 

Бытовые условия в зоне 
СВО, конечно, сложные — 
и в окопах ночевать прихо-
дится, и даже в чистом поле. 

— Но в ближайшем тылу 
для бойцов обустраивают 
вполне приличные пун-
кты временной дислока-
ции. Там даже бани есть, 
— делится Антон. — У нас 
так было: неделя на пере-
довой, неделя на базе, что-
бы восстановиться. 

Любовь 
САМОЙЛОВА

«Хочу служить с друзьями»
Вернувшийся из зоны СВО боец 
принял решение заключить контракт

«Люди 
быстро учатся 
преодолевать 
все трудности»

Что положено контрактникам 
и членам их семей

Первый раз Антон пошел на СВО добровольцем еще в феврале 2022 года
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Сергей Шойгу 
и Сергей Собянин 
побывали в пункте отбора 
на контрактную службу

Министр обороны Российской 
Федерации Сергей Шойгу и мэр 
Москвы Сергей Собянин прове-
рили, как работает пункт отбора 
на военную службу, расположен-
ный на улице Яблочкова, а также 
встретились с горожанами, кото-
рые решили поступить на воен-
ную службу. 

Пункт отбора контрактников 
в Москве открыли в апреле 2023 
года. 

— Больше 100 человек — воен-
ные и сотрудники военного ко-
миссариата, врачи и психологи, 
волонтёры, сотрудники банков, 

нотариус и другие специалисты 
— сопровождают ребят в процес-
се оформления на службу. Пункт 
оснащён системой электронной 
очереди, в нём установлены фо-
токабины, для работы с кандида-
тами запущено специальное про-
граммное обеспечение, — отме-
тил Сергей Собянин. 

Мэр Москвы и министр оборо-
ны также осмотрели новое здание 
Военного комиссариата г. Мо-
сквы, строящееся рядом. В нём 
планируют разместить единый 
городской призывной пункт. 

Андрей ТОМЦЕВ
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Сергей Шойгу и Сергей Собянин проверили, как работает пункт 
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27 января мы отметили 
80-летие полного освобож-
дения Ленинграда от фа-
шистской блокады. Жи-
телю блокадного Ленин-
града Борису Владимиро-
вичу Былинину из района 
Северное Тушино почёт-
ный знак «В честь 80-ле-
тия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады» вручил префект 
СЗАО Алексей Пашков.

— Эту дату отмечает вся 
наша страна. И я с большой 
гордостью вручаю вам эту 
награду. Желаю вам креп-
кого здоровья, благополу-
чия, долгих лет жизни. Спа-
сибо вам за работу с деть-
ми и молодёжью. Сейчас 
это особенно важно, — ска-
зал он.

«Помню 
каждый день»

Борис Былинин родился 
в Ленинграде. Когда нача-
лась война, ему было семь 
лет. 

— Я помню букваль-
но каждый день блока-
ды, мы никуда не уезжа-
ли. И выжили только бла-
годаря женщинам, бабуш-
ке и маме, их стойкости 
и силе воли, — рассказал 
ветеран. — Мама работала 
день и ночь, часто ночью 
они грузили дрова для Ле-
нинграда.

Самыми сложными ста-
ли январь и февраль 1942-
го. В эти дни умерли его 
дедушка и дядя. Весной, 
когда на улицах появи-

лась зелень, стало немно-
го легче. Люди собирали 
полынь, подорожник — 
всё, что можно было есть. 
Школьников привлекали 
к сельскохозяйственным 
работам.

— В восемь лет мы выра-
щивали турнепс, пололи 
огороды, если плод боль-
шой — тащили его с поля 
по двое, — вспоминает Бо-
рис Былинин.

Вместе со взрослыми 
дети дежурили на крышах, 
чтобы обезвредить зажи-
гательные бомбы, давали 
концерты раненым в госпи-
талях. Невзирая на голод, 
холод и обстрелы, Ленин-
град жил!

В батальон 
пришла 
добровольцем

Окружное отделение Мо-
сковской общественной ор-
ганизации ветеранов вой-
ны — жителей блокадного 
Ленинграда сегодня насчи-
тывает 130 человек.

Людмиле Ивановне Ива-
шкевич из Северного Ту-
шина — 101 год. До сих пор 
из всех наград для неё глав-

ная — медаль «За оборону 
Ленинграда». 

Она переехала к тёте под 
Ленинград в 1930-х. Когда 
началась война, сразу запи-
салась добровольцем. Сем-
надцатилетнюю девушку 
зачислили в батальон се-
кретного аэродрома, кото-
рый базировался в Хвой-
ной. Осенью и в начале зимы 
1941-го по этой воздушной 
дороге доставляли грузы и 
вывозили людей.

— Я работала слуховым 
радистом, по сути — штур-
маном на земле. Принима-
ла метеосводки и по доволь-

но скудной информации со-
ставляла маршруты. Всему 
этому пришлось учиться на 
месте, — говорит она.

Вскоре Людмилу пере-
вели в фотолабораторию. 
Нужно было составить еди-
ное полотно из сотен ка-
дров, которые делали эки-
пажи бомбардировщиков. 
Оно становилось план-
шетом для ориентиров-
ки следующих вылетов.

Страшные воспомина-
ния до сих пор стоят у неё 
перед глазами.

— Помню воздушный 
бой, в котором погиб наш 

лётчик, а я только вчера 
на вечере с ним танцева-
ла. Когда всё кончилось, 
мы вышли на поле соби-
рать останки, — вздыхает 
Людмила Ивановна.

Удивительную стой-
кость она пронесла через 
всю жизнь. Полгода назад 
Людмилу Ивановну разбил 
инсульт. Но она поднялась, 
изу мив врачей.

— И я до сих пор люб-
лю готовить. Сварю такой 
борщ, что вам и не снилось, 
— улыбается она.

Анна ФОМИНА,
Ольга СОКОЛОВА

Выжившие и победившие

В окружной 
организации 
жителей 

блокадного 
Ленинграда — 
130 человек

В округе поздравили блокадников и защитников Ленинграда, 
которые приближали Победу

Людмила Ивановна Ивашкевич служила 
на секретном военном аэродроме
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Ещё девять поликлиник в СЗАО 
капитально отремонтируют

В двух детских и четы-
рёх взрослых поликли-
никах округа идёт капи-
тальный ремонт. Работы 
выполняют по новому 
московскому стандарту.

После модернизации 
поликлиники станут 
современными и ком-
фортными. В зданиях 
отремонтируют фаса-
ды, крыши и подвалы, 
обновят все инженер-
ные сети. Вместо реги-
стратур на первых эта-
жах появятся стойки ин-

формации, за которы-
ми посетителей будут 
встречать администра-
торы. Благодаря понят-
ной навигации паци-
енты не станут тратить 
время на поиски нуж-
ного кабинета. В зонах 
ожидания приёма поя-
вятся мягкие диваны, 
кулеры с водой, конди-
ционеры и телевизоры. 

Кроме того, медуч-
реж дения переосна-
стят современной мед-
техникой: установят 

цифровые УЗИ и рент-
ген-аппараты, физио-
терапевтическое обору-
дование, приборы для 
функциональной диа-
гностики — кардиогра-
фы, холтеры, ростоме-
ры, весы, тонометры, 
глюкометры и многое 
другое.

Также в округе плани-
руют отремонтировать 
ещё две взрослые и одну 
детскую поликлиники.

Оксана 
МАСТЮГИНА

Где уже идёт капремонт:
 ГП №219, филиал №2 (бул. Яна 
Райниса, 4);
 ДГП №58  (ул. Твардовского, 5, 
корп. 4);
 ДГП №94, филиал №3 (ул. Демьяна 
Бедного, 18, корп. 1, стр. 1);
 ГП №219 ДЗМ, филиал №4 (Роди-
оновская ул., 10, корп. 2);
 ГП №115, филиал №3 (ул. Долго-
ва, 1, корп. 4);
 ГП №180  (Уваровский пер., 4).

Планируют 
отремонтировать:

 ГП №115, филиал №4; ДГП №58, 
филиал №3 (Пехотная ул., 3, стр. 
16);
 ГП №115 (ул. Демьяна Бедного, 8).

Cтартовал окружной конкурс 
«Мы вместе»

Префектура СЗАО пригла-
шает всех желающих от 7 до 
17 лет принять участие в па-
триотическом смотре-конкур-
се для жителей «Мы вместе» 
(#МЫ ВМЕСТЕ). Он пройдёт в 
разных номинациях – художе-
ственное слово, музыкальное 
произведение, художественные 
работы, танцевальное мастер-
ство. Тематика: «Дети о войне 
и Дне Победы», «Герои нашего 
времени»,  «Я горжусь своей 
страной», «Победа – одна на 
всех», «Мы вместе!».

В жюри вошли народные 
и заслуженные артисты Рос-

сии Феликс Царикати, Артём 
Каминский, Сергей Волчков, 
финалистка проекта «Голос» 
Елена Максимова и другие. 
Председатель жюри – пре-
фект СЗАО Алексей Пашков.

Подать заявку на участие 
в конкурсе можно до 15 мар-
та. После подведения итогов 
конкурса в мае пройдёт гала-
концерт с награждением по-
бедителей и призёров.

Алексей ТУМАНОВ

Подробности на сайте 
конкурса  vmeste-szao.ru. 
Здесь же можно подать 
заявку на участие.

Префект Алексей Пашков вручил Борису Владимировичу Былинину почётный знак и памятные подарки
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Н ынешняя зима об-
рушила на Москву 
настоящие испыта-

ния снегом. В декабре был 
рекордный снегопад, кото-
рого не случалось с 1980 
года. В январе нагрянул ци-
клон «Ваня», обновивший 
суточный рекорд 1919 года 
по высоте снежного покро-
ва. А на прошлой неделе 
пришёл циклон «Ольга». 

Как справляются с этой 
напастью снегосплавные 
пункты округа, выяснил 
корреспондент «СЗ».

Объём груза 
считает сканер

Снегосплавные пункты, 
где снег и льдины тают под 
воздействием сточных вод, 
в Москве начали создавать 
только в 2002 году. И сра-
зу оказалось, что техноло-
гия, которую не применял 
ещё никто в мире, прекрас-
но работает! Сегодня снег, 
собранный с улиц и дворов 
СЗАО, утилизируют на ше-
сти снегосплавках. 

Пункт на Волоколамском 
шоссе, который обслужива-
ет АО «Мосводоканал», вид-
но сразу: в 2 часа дня у во-
рот пункта вереницей стоят 
восемь грузовиков, доверху 
набитых снегом. 

— «Мой» снег — с Ново-
куркинского шоссе, — го-
ворит водитель синей «Ска-
нии» Алексей. — Уже третий 
раз за день сюда мотаюсь.

— А мой — с 1-го Волоко-
ламского проезда, — улыба-

ется водитель серого МАНа 
Игорь.

Сотрудники пункта дают 
Алексею команду заезжать. 
На дисплее лазерного ска-
нера сразу появляется объ-
ём привезённого груза: 22,5 
кубометра.

— По моему опыту, это 
около 6 тонн, — делится во-
дитель.

Попадаются 
даже «лежачие 
полицейские»

Теперь «Скания» движет-
ся к вмонтированной в зем-
лю камере, внутри которой 
крутятся острые жернова. 
Это сепаратор, он перема-
лывает крупные куски льда 
и снега.

— Сейчас порубит мой 
снежок, как фарш в мясо-
рубке, — улыбается води-
тель. 

Жернова разбираются со 
снегом в считаные секунды.

По его словам, со сне-
гом самосвалы привозят 
различный мусор, кото-
рый коммунальщики при 
уборке снега могли не за-
метить. 

— Ветки, бутылки, лопа-
ты, автомобильные шины… 
Даже «лежачие полицейские» 
попадались! – говорит он.

Помогают 
песколовки 
и угольные 
фильтры

Теперь очередь МАНа. 
Особенность кузова не по-
зволяет ему скинуть снег в 
дробилку. Поэтому водитель 
сгружает снег в соседнюю 
камеру с частой решёткой: 
она задержит посторонние 
предметы. Под землёй обе 
камеры соединяются.

— Через них проходят ка-
нализационные стоки. Бла-
годаря тому что температура 
воды здесь даже в самые силь-
ные морозы не падает ниже 
плюс 12, снег быстро раста-
пливается, — поясняет офи-
циальный представитель АО 
«Мосводоканал» Иван Ко-
лесников. — Песок, гравий 
и другие мелкие примеси за-
держивают песколовки, а не-
фтепродукты — угольные 
фильтры. Затем сточная вода 

сплавляется до очистных со-
оружений, где проходит все 
стадии механической и био-
логической очистки и ухо-
дит в водоёмы. Состав очи-
щенного стока не уступает 
составу воды в реках.

Работу ведут 
круглые сутки

Нагрянувший циклон 
«Ольга» не сильно услож-
нил работу пункта. Простая 
математика: я был на пункте 
полчаса, за это время разгру-
зилось восемь машин. Это 
плюс-минус 360 авто в сут-
ки. А максимально здесь мо-
гут разгрузить 500.

— Так что и «Ольга», и 
«Ваня», и прошлые снего-
пады не смогли застопорить 
или нарушить работу пунк-
та, — говорит Колесников.

К тому же снег по регла-
менту не убирают весь и 
сразу. Сначала чистят ма-
гистрали, потом улицы и 
дворы. Поэтому и приво-
зят его равномерно. А работа 
здесь ведётся круглосуточно.

Михаил КОФАНОВ

Корреспондент «СЗ» побывал на снегосплавном пункте 
в Покровском-Стрешневе 

Вода 
проходит 
несколько 
ступеней 
очистки

горячая линия

На фасаде нашего 
дома не горит 
указатель улицы. В 

темноте трудно ориенти-
роваться, из-за этого 
несколько раз курьер 
долго доставлял заказ. 

Николай, 
Туристская ул., 4, корп. 3

— Подсветку адресно-
го указателя на фасаде 
дома по указанному адре-

су восстановили, — сооб-
щили в ГБУ «Жилищник 
района Южное Тушино». 
— Сотрудники заменили 
перегоревшую лампу. Те-
перь знак хорошо виден в 
темноте.

Маргарита ИВАНОВА

ГБУ «Жилищник района 
Южное Тушино»: 
ул. Свободы, 42, 
тел. (499) 492-1112. 
Эл. почта: dezut@yandex.ru

Не чистят от снега 
тротуар между 
домами 38 и 40. 

Кто должен убирать эту 
территорию?

Мария Ивановна, 
ул. Маршала Бирюзова, 38

Сейчас пешеходные 
зоны уже очистили от 
снега и наледи и обра-
ботали противогололёд-
ными материалами. А в 
управе района Щукино 
пояснили, что участок 
улично-дорожной сети, 

о котором спрашивает 
жительница, входит в со-
став ТПУ «Щукинская». 
Обслуживает и убира-
ет эту территорию ГБУ 
«Автомобильные доро-
ги СЗАО». 

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Щукино: 
ул. Расплетина, 9, тел. 
(499) 194-3651. Эл. почта: 
shukino-uprava@mos.ru.
ГБУ «Автомобильные дороги 
СЗАО»: (499) 493-7315.
Портал «Наш город»: gorod.
mos.ru

В январе, как и в 
декабре, нам не 
принесли квитан-

цию за телефон. Как 
платить при её отсут-
ствии?

Александр Дмитриевич, 
ул. Фабрициуса,  12

В МГТС, предоставля-
ющей услуги телефонной 
связи жителю, сообщили 
«СЗ», что, если квитан-
цию не принесли, кли-
ент может оплатить услу-
гу по старой квитанции. 
Именно так и поступил 
наш читатель. 

По информации МГТС, 
сбой доставки квитанций 
произошёл по техниче-

ским причинам. Бумаж-
ные счета должны достав-
лять до 20-го числа сле-
дующего месяца. И если 
квитанции нет, то после 
20-го числа нужно сооб-
щить об этом в контакт-
ный центр. 

В компании также со-
общили, что желающие 
могут перейти на достав-
ку счёта по электронной 
почте. Тогда клиенту бу-
дут поступать СМС с сум-
мой и ссылкой на опла-
ту, а также квитанции на 
электронную почту.

Маргарита ИВАНОВА

Контактный центр МГТС: 
(495) 636-0636

На Туристской восстановили 
подсветку адресного указателя 
дома

Тротуар у домов на улице 
Маршала Бирюзова очистили 
от снега и наледи

Что делать, если не принесли 
вовремя счёт за телефон?

«Скания» выгружает снег в «мясорубку»

На газонах снег может лежать до весны
Снег, собранный во дворе и на тротуаре, по регламенту долж-

ны вывозить в два этапа. В течение суток — с магистралей, 
улиц районного значения, остановок общественного транс-
порта, пешеходных переходов, социальных объектов. В тече-
ние трёх суток должен быть произведён сплошной вывоз сне-
га. Но если снегопады рекордные, сроки могут увеличиться. 

Некоторое количество снега коммунальщики сгружают на 
газоны. Там его не будут трогать до весны. Однако высота 
сброшенного на газон снега не может быть больше 80 см. 

полезно знать
ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
(499) 647-6831
с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
CHITATEL@INTERNET.RU

Ледяные глыбы 
размалывают за секунды 
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Шанс на «Миллион призов» 

В о время голосования на выбо-
рах Президента России в марте 
2024 года москвичам снова 

предложат стать участниками програм-
мы «Миллион призов», то есть получить 
баллы и обменять их на скидки в мага-
зинах, оплатить проезд в транспорте или 
потратить на благотворительность. 

Где потратить 
Впервые столичные предпринима-

тели предложили провести программу 
«Миллион призов» в 2020 году. 

«Миллион призов» в первую оче-
редь — программа стимулирования 
потребительского спроса. Никто не 
ставил целью сделать из «Миллиона 
призов» игру или лотерею. Призы не 
денежные, а в виде баллов. Тратить их 
можно исключительно у партнёров ак-
ции, то есть у компаний, участвующих 
в жизни города. 

По существу, это привлечение вни-
мания общества к значимым событи-
ям, в том числе к выборам. Причём 
шансы получить награду не зависят 
от политических взглядов и симпа-
тий. Главное — чтобы люди выража-
ли своё мнение. 

Это помогает экономике 
Задача номер два, которую решает 

«Миллион призов», не менее важна, 
особенно в нынешних условиях. На-
чиная с весны 2022 года столичная эко-
номика попала под давление санкций. 
Однако благодаря совместной работе 
предпринимателей и Правительства 
Москвы этот период удалось пройти 
без критических потерь. Москва уве-
ренно вышла на траекторию  устойчи-
вого экономического роста. 

Свою роль в этом сыграла и програм-
ма «Миллион призов». Она  является 
своеобразной витриной для товаров и 
услуг, социальным «онлайн-магази-
ном» и помогает столичным предпри-
нимателям привлечь новых клиентов.

По словам члена правления обще-
ственного объединения «Справед-

ливая помощь Доктора Лизы» Се-
мёна Гальперина, программа «Мил-
лион призов» побуждает москвичей 
и к участию в благотворительности. 
Как показывает практика предыду-
щих лет, горожане активно пользу-
ются этой возможностью.

— Сайт программы – второй по по-
пулярности после благотворительного 
сервиса mos.ru, – говорит Гальперин.

Что нового
В марте 2024 года, во время голо-

сования на выборах Президента Рос-
сии, в программу «Миллион призов» 

по предложению столичных предпри-
нимателей внесут важные новации. По 
словам президента Московской торго-
во-промышленной палаты Владимира 
Платонова, это будут дополнительные 
поощрения,  сама  возможность полу-
чить баллы за участие в онлайн-голо-
совании остаётся неизменной. 

— Все избиратели, впервые  прого-
лосовавшие  онлайн, получат не менее 
тысячи баллов. При этом сохраняется 
возможность выигрывать дополнитель-
ные поощрения, — сказал он. 

Молодые избиратели в возрасте от 
18 до 25 лет включительно, которые 
проголосуют на президентских вы-
борах онлайн, гарантированно полу-
чат приз в виде скидки в размере 500 
баллов на подписки онлайн-сервисов 
любого из партнёров акции, а москви-
чи в возрасте 60 лет и старше гаран-
тированно получат тысячу призовых 
баллов, которые можно обменять на 
покупки в аптеках от партнёров про-
граммы «Миллион призов».

Игорь СИБИРЯКОВ

Есть возможность 
выиграть 

дополнительные 
поощрения

При участии в онлайн-голосовании начислят баллы, 
которые можно обменять на скидки

Новое учебное пособие 
расскажет школьникам 
об армии

Издательство «Просве-
щение» и общественный 
совет при Министерстве 
обороны РФ выпустили 
интересное учебное посо-
бие — «Армия России на 
защите Отечества». 

— Идея создания тако-
го учебника витала в воз-
духе, — говорит руководи-
тель этого проекта, первый 
заместитель главного ре-
дактора «Российской га-
зеты», член общественно-
го совета при Минобороны 
РФ Игорь Черняк. — Спе-
циальная военная опера-
ция высветила необходи-
мость воспитания у моло-
дёжи чувства гордости за 
Вооружённые силы Рос-
сии, готовности встать на 
защиту интересов Роди-
ны. На мой взгляд, сегод-
ня крайне важно рассказать 
школьникам об истории 
нашей армии, о её структу-
ре и качественном уровне, 
вспомнить самые славные 
её победы и дать представ-
ление об армейской жизни.

Уже есть первые поло-
жительные отзывы, при-
чём не только старшекласс-
ников, но и читателей всех 
возрастных категорий. В 
книге масса малоизвест-
ной информации. Многие 
«зависают» над таблицей 
всех министров обороны 
и начальников Генераль-
ного штаба с XIX по XXI 
век. Найдут своего чита-
теля и рассказы о том, как 
в России менялись сроки 
призыва (с 25 лет до одно-
го года), и о русском сол-
дате Василии Кочеткове 
(1785-1892), отдавшем 80 
лет службе Отечеству. 

Есть в учебнике и вся не-
обходимая информация 
для призывника — напри-
мер, как ещё в школе или 
колледже получить во-

енно-учётную специаль-
ность, как вести себя на 
призывном пункте. 

Особый акцент в книге 
сделан на специальной во-
енной операции.

— Эта глава основана на 
фактах, которые приводи-
лись в СМИ, в том числе на 
материалах военкоров, — 
отмечает Игорь Черняк. — 
На мой взгляд, важен фраг-
мент о том, в чём различия 
между тем, как ведут боевые 
действия Россия и Украина. 
Слово «честно» тут ключе-
вое, и, думаю, ясно, к кому 
оно относится. Считаю пра-
вильным, что там нашлось 
место для рассказа и об Ал-
лее ангелов в Донецке, и об 
Александре Захарченко, 
Д арье Дугиной, Владлене 
Татарском и других жерт-
вах украинского террора, и 
о третьекласснике Феде Си-
моненко из Брянской обла-
сти, который спас от дивер-
сантов ВСУ двух девчонок-
первоклашек. 

Книга поступит в школы 
и другие учебные заведе-
ния к началу нового учеб-
ного года. Пока её можно 
приобрести в индивиду-
альном порядке на сайте, 
в интернет-магазине изда-
тельства «Просвещение» и 
по заказам образователь-
ных организаций.

Ирина КОЛПАКОВА

Президент Московской торгово-промышленной палаты Владимир Платонов рассказал 
о нововведениях этого года
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Р одители, чьи дети 
родились раньше 
срока, всегда ста-

раются помочь крохам как 
можно быстрее догнать сво-
их сверстников в развитии. 
Им помогает благотвори-
тельный фонд «Право на 
чудо». Только за последние 
семь лет здесь получили по-
мощь больше 100 тысяч се-
мей по всей России. Орга-
низации нужны волонтёры.

Не только 
медицина

Фонд основала москвич-
ка Наталья Зоткина. В 
своё время она сама роди-
ла двойню раньше срока. 
Спасти удалось только од-
ного малыша.

— Родителям, с которыми 
я общалась, в подобной си-
туации не хватало мораль-
ной поддержки, — гово-
рит она. — Врачи делают 
своё дело профессиональ-
но, но помощь здесь нуж-
на не только медицинская.

В фонде «Право на чудо» 
семьи могут получить пси-
хологическую, а также ин-
формационную поддержку 
на всех этапах. А ещё фонд 
привлёк волонтёров-ру-
кодельниц. Они вяжут для 
грудничков тёплые пледи-
ки, шапочки, носочки, жи-
леточки, терапевтические 
игрушки. 

— Вязаные вещи за счёт 
своей «колючести» дополни-
тельно стимулируют нерв-
ную систему ребёнка. Ма-

лышу в них тепло, и он рас-
ходует энергию на рост и 
развитие, а не на то, что-
бы согреться. А терапевти-
ческие игрушки, похожие 
на осьминожек, нужны для 
того, чтобы малыши, ко-
торые в больницах под-
ключены к аппаратам, 
ненароком не отсое-
динили какой-нибудь 
проводок, — поясня-
ет Наталья. — Им в 
ручки вкладывают 
этакие игрушки-
осьминожки. Ре-
бёнок перебирает 
ножки, и ему стано-
вится спокойно.

Запросы на вязаные вещи 
поступают из родильных 
отделений со всех уголков 
России.

«Даже в метро 
не спускаюсь 
без пряжи»

Маркетолог Поли-
на Яковлева с улицы 
Народного Ополче-
ния присо единилась к 
фонду сама и привлек-
ла свою тётю Евгению. 
Вместе они вяжут нуж-
ные вещи.

— Легче всего изго-
товить пледик. На него 
идёт специальная пря-
жа для вязания руками, 
без спиц. Пока четы-
ре часа лечу самолётом 

в командировку, успе-
ваю связать тёплую мяг-

кую укрывашку разме-
ром 60 на 70 сантиме-

тров, — рассказыва-

ет она — А в метро никогда не 
спускаюсь без моточка хлоп-
ковой пряжи и крючка. По до-
роге вяжу осьминожек.

Волонтёром фонда «Право 
на чудо» может стать любой 
желающий. Не бойтесь на-
чать! Чтобы вязать вещи для 
«торопыжек», никаких су-
пернавыков не нужно, даже 
если вы никогда не держали 
в руках спиц.

Информация, как это 
сделать, есть на сайте фон-
да. Пряжу можно покупать 
самостоятельно, но сначала 
лучше узнать у кураторов, ка-
кая именно нужна. Расход-
ные материалы могут выде-
лить в фонде. К слову, по-
мочь организации можно не 
только руками, но и пряжей. 

Оксана МАСТЮГИНА

Фонд «Право на чудо»: 
8-800-555-2924. 
Сайт: pravonachudo.ru

Свяжите полезную игрушку 
для младенца «Подавители 

дронов и бинокли 
мы получили»

«СЗ» уже не раз расска-
зывал о гуманитарных сбо-
рах храма Владимирской 
иконы Божией Матери в 
Куркине. Его прихожане 
— активные участники во-
лонтёрской группы «Пись-
ма родным», помогающей 
фронту. Недавно коман-
дир подразделения, по-
лучив очередной груз, со-
бранный москвичами, об-
ратился к ним со словами 
благодарности:

«Благодарим всех не-
равнодушных людей, кто 
нам помогает, постоянно 
поддерживает наш отряд. 
Пришли детекторы и по-
давители дронов, бинок-
ли. Все эти вещи нам сей-
час крайне необходимы для 
успешного ведения боевых 
действий. Огромное спаси-
бо от ребят! Победа будет за 
нами. Всем здоровья, мира, 
счастья».

 Подробная информация 
в телеграм-канале «Письма 
родным» t.me/pismarodnym. 
Контакты храма: 
Новогорская ул., 37, стр. 1, 
тел. (495) 572-3431, 
сайт hram-kurkino.ru. 

Помогли 
госпиталю 
в Симферополе

Неда вно волон т ёры 
группы «Автопробег соли-
дарности с ВС РФ» из Щу-
кина передали несколько 
пар костылей и другую по-
мощь раненым бойцам в 
военный госпиталь в Сим-
ферополе. Это не только 
физическая поддержка ре-
бят, но и поддержание их 
боевого духа.

«Спасибо вам большое 
от всей души! Мы видим и 
чувствуем вашу поддерж-
ку, низкий вам поклон за 
то, что вы с нами», — обра-
щаются бойцы ко всем во-
лонтёрам, участвовавшим 
в сборе помощи.

 Подробная информация 
обо всех гуманитарных 
сборах в телеграм-
канале «Автопробег МСК 
солидарности с ВС РФ»: 
t.me/avtoprobegZ. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Читатели, не пользующиеся 
мессенджерами, 
могут обратиться 
с предложениями о 
помощи на горячую линию 
редакции: (499) 647-6831, 
мы поможем связаться 
с волонтёрами

отклики 
с передовой

Волонтёр из района Строгино едет обучать 
бойцов основам тактической медицины

Благотворительный фонд помогает родителям 
недоношенных детей. Помочь может каждый

Леонид Иванов целый год обучал необходимым навыкам всех желающих

Ан
др

ей
 Д
мы

тр
ив

«СЗ» уже рассказывал о 
волонтёре Леониде Ива-
нове из Строгина. Целый 
год он проводил бесплат-
ные семинары по НВП 
и тактической медици-
не для всех желающих. 
А в ближайшее время от-
правится в гуманитар-
ную поездку в зону СВО. 
Вместе с командой сорат-
ников Леонид Иванов бу-
дет обучать военнослу-
жащих приёмам оказа-
ния первой помощи на 
поле боя.

Желающие помочь во-
лонтёру могут приобре-
сти и передать ему крово-
останавливащие жгуты, 
бинты, армированный 
скотч и другие материа-
лы для тренингов с бой-
цами.

— Нас уже ждут лётчи-
ки, авиационные спаса-
тели, разведчики, опе-
раторы БПЛА и другие 
специалисты, —говорит 
Леонид. — В результа-
те ротации наша армия 
пополняется новыми во-

еннослужащими. Будем 
знакомить ребят с новы-
ми средствами тактиче-
ской медицины.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Подробная информация 
о гуманитарных проектах, 
в которых участвует Леонид 
Иванов, в его телеграм-
канале berlin_first_aid.
Если вы не пользуетесь 
мессенджерами, 
обращайтесь 
с предложениями о помощи 
волонтёру на горячую 
линию редакции: 
(499) 647-6831

Из 
ли
чн

ог
о а

рх
ив

а

Полина Яковлева  вяжет каждый день

Осьминожек вкладывают 
в ручки малышей, 

чтобы они не задели 
какой-нибудь проводок

Из
 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а

Вот такие они — 
игрушки-осьминожки
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У мный перекрёсток 
на пересечении ули-
цы Барышихи и 3-го 

Митинского переулка капи-
тально обновили. Здесь за-
менили индуктивные петли 
и кнопки вызова зелёного 
сигнала для пешеходов. По-
чему такой перекрёсток 
можно ещё назвать чувстви-
тельным, выяснил «СЗ».

Реагирует на вес 
автомобилей

Пересечение 3-го Митин-
ского переулка с улицей Ба-
рышихой — место оживлён-
ное. Неподалёку три школы, 
кофейни, магазины, множе-
ство жилых домов. По Бары-
шихе курсируют в обе сторо-
ны автобусы пяти маршру-
тов. К тому же для жителей 
окрестных домов съехать с 
переулка на Барышиху — 
кратчайший путь до Пят-
ницкого шоссе или шести-
полосной Дубравной улицы. 
Раньше местные жители жа-

ловались, что в часы пик во-
дителям приходится стоять 
в заторах до 15 минут.

— Поэтому в 2021 году 
было принято решение обо-
рудовать здесь систему «Ум-
ный перекрёсток», — рас-
сказывает заместитель ру-
ководителя Центра органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД) Сергей Ломтев.

Система работает так: под 
асфальтом на проезжей ча-
сти перед светофором укла-
дывают индуктивные петли, 
которые не повреждаются 
от осадков. 

— По сути, это рамки из 
изолированного провода. 
Когда над рамкой проезжает 
машина, петли «чувствуют» 
её вес и передают сигнал на 
светофор. Если таких сигна-

лов много, особенно от го-
родского транспорта — авто-
бусов, электробусов, то для 
водителей светофор сразу же 
загорается зелёным, — объ-
ясняет принцип Ломтев. — А 
пешеходы всегда могут вы-
звать зелёный сигнал, нажав 
на кнопку на тротуаре воз-
ле «зебры».

В результате на перекрёст-
ке Барышихи и 3-го Митин-
ского заторы почти полно-
стью исчезли.

Зелёный 
загорается 
быстрее

В столице подобных ум-
ных перекрёстков больше 
шестисот. В нашем округе 
уже больше девяноста. Ска-
жем, один из них оборудо-
ван на пересечении улицы 
Свободы и Парусного про-
езда. По словам Ломтева, 
раньше здесь среднее вре-
мя ожидания светофора и 
для водителей, и для пеше-

ходов составляло 110 секунд. 
Очень долго!

— После внедрения си-
стемы среднее время ожи-
дания составляет от 55 до 80 
секунд. Особенно повлияли 
на это кнопки включения зе-
лёного сигнала для пешехо-
дов. До обустройства умно-
го перекрёстка за ночь было 
154 включения зелёного, а 
теперь, когда люди сами на-
жимают на кнопку, количе-
ство включений сократилось 
в среднем до 27, — отмеча-
ет Ломтев.

Что такое 
фаза покоя

Ещё один перекрёсток — 
Ландышевой улицы и Воро-
тынской. Здесь оборудова-
на так называемая фаза по-
коя. Если нет людей и ма-
шин, то на всех светофорах 
горит красный свет.

— Вызвать срабатывание 
зелёного сигнала может лю-
бой автомобиль или чело-

век. Если других участни-
ков движения на перекрёст-
ке нет, это происходит мо-
ментально. 

Если к перекрёстку подъ-
езжает машина, а пешеход  
в этот же момент нажимает 
на кнопку, то зелёный заго-
рится тому, от кого первым 
дошёл сигнал. Всё решают 
доли секунды. 

— В итоге среднее вре-
мя ожидания на этом пе-
рекрёстке с 56 секунд со-
кратилось до 32, — говорит 
Ломтев.

После того как в столице 
внедрили систему умного 
перекрёстка, и специали-
сты поняли, что в среднем 
городской транспорт и авто-
мобили начинают проезжать 
перекрёстки на 25-30% бы-
стрее. В будущем подобные 
системы планируют обору-
довать и в других местах Мо-
сквы и округа — там, где они 
необходимы.

Михаил 
КОФАНОВ

Новая система помогает решать проблему пробок на дорогах 

Сигнал светофору даёт 
чувствительный перекрёсток 

Врезался 
в ограждение 
на улице Маршала 
Прошлякова

3 февраля в первом 
часу дня 57-летний води-
тель «Хёндай» ехал по ули-
це Маршала Прошлякова в 
сторону Лыковского проез-
да. В районе дома 2 он поте-
рял управление и врезался 
в бетонное ограждение. По-
страдавшего увезла скорая 
с открытой черепно-мозго-
вой травмой.

Столкнулись на 
Новокуркинском 
шоссе

3 февраля в 6 часов ве-
чера водитель «Максуса», 
двигаясь по Молодёжно-
му проезду, при повороте 
на Новокуркинское шос-
се не справился с управ-
лением. Машина выеха-
ла на встречку, где стол-
кнулась с «Маздой». Во-
дитель «Максуса» место 
ДТП покинул, но был разы-
скан сотрудниками Госав-
тоинспекции. 43-летний 
водитель «Мазды» сам 
обратился в больницу с 
закрытой черепно-мозго-
вой травмой и сотрясени-
ем мозга.

Сбила пешехода 
на Живописной 

5 февраля в 7 часов ве-
чера водительница «Мер-
седеса», двигаясь по Жи-
вописной улице в сторону 
улицы Паршина, у дома 22 
сбила 46-летнего пешехода, 
который переходил дорогу 
по нерегулируемой «зебре». 
Пострадавшего увезла ско-
рая с травмами головы и 
ушибами.

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по СЗАО

дтп

Пересечение Барышихи и 3-го Митинского переулка.  
Когда к светофору подъезжает много машин, 

для них сразу загорается зелёный

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Станция метро «Бачуринская» готова на 70%
Прошёл пресс-показ 

строящейся станции «Ба-
чуринская» Троицкой вет-
ки метро. Он был органи-
зован информационным 
центром Правительства 
Москвы. 

— По поручению мэра 
столицы Сергея Собяни-

на мы продолжаем фор-
мирование транспортно-
го каркаса, включая ли-
нии метрополитена. Одна 
из задач — связать старую 
и Новую Москву, сейчас 
для её выполнения в том 
числе строится Троицкая 
линия метро, — сообщил 

руководитель городского 
Департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов.

Он напомни л, что в 
районе будущих станций 
в Новой Москве активно 
строится жильё и социаль-
ные объекты, в том чис-
ле крупнейшая в стране 

больница в Коммунарке.
— В связи с этим станция 

«Бачуринская» будет очень 
востребованной для пас-
сажиров. Мы комплексно 
осваиваем прилегающие 
территории, строим доро-
ги, остановки для обще-
ственного транспорта, — 

сказал глава департамента. 
Строительная готов-

ность станции «Бачурин-
ская» оценивается в 70%. 
Её пропускная способ-
ность после открытия со-
ставит около 140 тысяч че-
ловек в сутки.

Любовь САМОЙЛОВА

На перекрёстке 
Барышихи 

и 3-го 
Митинского 

заторы 
почти исчезли

Газету 
«Москва. 

Северо -Запад» 
можно читать 
в Телеграме

Новости Северо-Запад-
ного округа мы публику-
ем в мессенджере Телеграм. 
Здесь, как обычно, наш чи-
татель найдёт важную ин-
формацию, новости, от-
веты на вопросы читате-
лей, советы специалистов, 
интервью с интересными 
людьми и, конечно, афишу.

Ждём вас, друзья, в на-
шем Телеграм-канале 
t.me/Moscow_news_SZAO.
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В  Тушинский суд пе-
редано уголовное 
дело в отношении 

таксиста и его приятеля. В 
августе прошлого года они 
подожгли здание мирового 
суда на улице Циолковского 
в Покровском-Стрешневе, 
надеясь, что огонь уничто-
жит административное дело 
в отношении одного из них.

Человек 
под окнами 

Августовской ночью ох-
ранник мирового суда на 
улице Циолковского заме-
тил на экране камеры ви-
деонаблюдения суетящую-
ся под окнами фигуру. Вне-
запно её заволокло дымом, а 
охранник почувствовал за-
пах гари. 

— Схватив огнетушитель, 
он выскочил в коридор, вы-
зывая по пути сотрудников 
МЧС и полицию, — расска-
зал «СЗ» помощник проку-
рора СЗАО Георгий Стем-
блевский. 

На первом этаже здания 
уже бушевало пламя. Огонь 
успел уничтожить несколь-
ко стеллажей с документами. 
Хорошо ещё, что сейчас все 
документы есть в электрон-
ном виде. Но на восстанов-
ление их ушло две недели.

На полу в одном из каби-
нетов была найдена зажи-
галка. Да и характер проис-
шествия говорил о том, что 
это умышленный поджог.

Таинственная 
машина

Лицо поджигателя на ви-
деокамерах оказалось раз-
мытым из-за дыма. Но вни-

мание оперативников при-
влекла рванувшая с бли-
жайшей стоянки машина. 
Пробив её номера, поли-
цейские вышли на владе-
лицу авто.

— Но не составило труда 
выяснить, что на машине ез-
дит её 32-летний сын, кото-

рый официально устроился 
работать таксистом через из-
вестного  агрегатора, — го-
ворит Стемблевский.

Присмотревшись к лич-
ности таксиста, оператив-
ники подметили одну де-
таль. Летом он был уличён 
в вождении автомобиля в 
состоянии наркотическо-
го опьянения, о чём был со-
ставлен протокол. Адми-
нистративное дело долж-
но было вот-вот рассма-
триваться в мировом суде 
на улице Циолковского. И 
водитель вполне мог схло-
потать  лишение прав на 
два года.

Да, с этим парнем опреде-
лённо стоило побеседовать…

Боялся, 
что лишат прав

Застать таксиста дома 
под Одинцовом оказалось 
проблематично. Но знако-
мые рассказали, что его ча-
сто можно видеть у друга на 
соседней улице.

Там оперативники и за-
стали обоих. Вопросы по-
лицейских заставили друзей 
понервничать. Не выдержав, 
они признались в поджоге.

— Таксист объяснил, что 
у него среднее образование 
и, кроме извоза, он больше 
ничего не умеет делать. Ли-
шение прав могло лишить 
его заработка. Тогда ему и 
пришла идея устроить по-

жар в судебном участке, — 
говорит Стемблевский.

Приятель таксиста оказал-
ся ранее судимым за поддел-
ку документов. Вместе они 
приступили к разработке 
плана. Таксист, зная, како-
му судье передано его дело, 
несколько раз заходил в зда-
ние суда, присматриваясь к 
планировке. Поджигать от-
правился приятель. Сунув в 
бутыль с бензином тряпку, 
он поджёг её и кинул в при-
открытое окно здания. Так-
сист ждал его в автомобиле 
на стоянке.

— Забавно, но именно 
его административное дело 
огонь не тронул, — говорит 
Стемблевский.

Впереди – 
новый суд

На заседание суда по ад-
министративной статье 
за управление транспорт-
ным средством в состоя-
нии наркотического опья-
нения таксист отправился 
уже под конвоем. Суд ли-
шил его водительских прав 
на два года.

Впереди — новый суд. По 
уголовным статьям «умыш-
ленное уничтожение или 
повреждение имущества» 
и «воспрепятствование осу-
ществлению правосудия и 
производству предваритель-
ного расследования» такси-
сту и его приятелю может 
грозить лишение свободы 
на срок до пяти лет.

Впрочем, приятеля суд-
медэкспертиза уже признала 
невменяемым. В этом случае 
срок может быть заменён 
на принудительное лечение. 

Ирма КОТИЯР

ДЕЛО ПАХЛО КЕРОСИНОМ

Огонь 
уничтожил 
несколько 
стеллажей 

с документами

На Барышихе 
задержали 
рецидивиста 
с наркотиками 

В ходе патрулирования 
улицы Барышихи полицей-
ские приметили мужчину, 
который при виде их резко 
ускорил шаг. В ходе досмо-
тра в его карманах обнару-
жили два свёртка с белым 
порошком, как позже опре-
делила экспертиза, – мефе-
дроном. Мужчина оказался 
безработным и ранее суди-
мым. За незаконное хране-
ние наркотиков возбуждено 
уголовное дело.

В Строгине 
стащили из кафе 
сумку с деньгами

Выйдя из кафе на ули-
це Маршала Катукова, жи-
тель Строгина спохватил-
ся, что забыл на столе бор-
сетку, в которой было... 
150 тыс. рублей. Однако из 
зала борсетка исчезла. По 
запи сям видеокамер в кафе 
и на улице сотрудники полиции 
отследили и задержали двоих 
мужчин, которые взяли сумку. 
Однако денег при них уже не 
было. Возбуждено уголовное 
дело по статье «кража». 

Ударил соседа 
по голове 
в Северном Тушине

Рукоприкладством закон-
чилась встреча на Туристской 
улице жительницы района со 
своим любимым. Проходив-
ший мимо сосед решил их 
разнять, но взбешённый муж-
чина ударил его по голове и 
сбежал. Скорую упавшему со-
седу и полицию вызвала жен-
щина. Возбуждено уголовное 
дело по статье «умышленное 
причинение средней тяжести 
вреда здоровью».

Ирма КОТИЯР

хроника

В Покровском-Стрешневе таксист решил сжечь суд, 
но его дело о лишении прав как раз уцелело

Та
ть

ян
а 
Со

ро
ки

на

бывает же!

00
58

Требуется 
оператор колл-центра

Редакции требуется оператор колл-центра. 
Работа удалённая, оборудование 
предоставляется. 
Обязанности: приём обращений читателей по 
телефону (темы: ЖКХ, социальная сфера, транспорт) 
и занесение информации в базу данных. 

Требования: грамотность, дисциплинированность, 
стрессоустойчивость, ответственность. 
Опыт: от полугода. График работы: 5/2, 
с 9.30 до 17.30. Заработная плата: 30 тыс. рублей. 

Электронный адрес для резюме: 
CHITATEL@INTERNET.RU
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Ч ерез месяц в России 
стартует футбольный 
сезон среди моло-

дёжных любительских жен-
ских команд. Среди участни-
ков первенства и команда 
клуба «Строгино».

Кто в ней играет и можно 
ли девушке сделать футбол 
своей профессией, расска-
зал тренер женского отделе-
ния Московской футбольной 
академии и женского клуба 
«Строгино» Сергей Козлов.

Первых игроков 
собирали 
по школам

Женский любительский 
клуб «Строгино» появился 
больше 10 лет назад. Одна-
ко его история началась ещё 
раньше — в 2009 году в спор-
тивной школе олимпийского 
резерва «Крылатское». Тог да 
жен ского футбола в Моск ве 
практически не было.  Сер     гей 
Козлов обходил обычные об-
щеобразовательные школы 
в Крылатском, Кунцеве и 
Митине, уговаривая дево-
чек прийти к ним в секцию…

Сейчас попасть в ЖФК 
«Строгино» можно с шести лет.

— В этом возрасте берём 
всех — и невысоких, и пух-
леньких. При этом прийти в 
футбол можно и позже, хоть 
в 16 лет. Форму и мячи пре-
доставляем сами, за них у нас 
отвечают Российский фут-
больный союз и Моском-
спорт, они же оплачивают 
сборы и поездки. У любите-
лей в отличие от профи нет 
зарплаты. Но лучшим футбо-
листкам назначают неболь-
шую стипендию, — объяс-
няет Козлов.

По его словам, родители 
редко отдают девочек в фут-
бол. Обычно они выбирают 
гимнастику, танцы, фигур-
ное катание. А потом выяс-
няется, что у дочери душа 
лежит к футболу.

Начала 
с дворовой 
секции

21-летняя Наталья Воро-
бьёва — капитан молодёж-
ной команды, полузащит-
ница. В футбол она играет 
больше пяти лет.

— Футболом я грезила с 
детства, но в родном Дмит-
рове не было женских сек-
ций. Поэтому родители от-
дали меня на художествен-
ную гимнастику, которую я 
ненавидела. После были бас-
кетбол, настольный теннис, 
дзюдо, лёгкая атлетика… Но 
я нашла дворовую секцию 
в Интернете с контактами 
тренера! Меня сразу же взя-
ли, — с улыбкой вспоминает 
Наталья. — В «Строгино» я 
перешла год назад из коман-
ды футбольного скаут-лаге-
ря «Шанс». Езжу на трени-
ровки шесть дней в неделю 
после работы, параллельно 
учусь в НИУ «МЭИ» на фа-
культете бизнес-информати-
ки. Сейчас в таком графике 
жить довольно просто, так 
как я переехала в Москву.

Восемнадцатилетняя Вик-
тория Анисимова — цен-
тральный нападающий,  
играет в футбол три года.

— Учусь в колледже пред-
принимательства, в редкое 
свободное время веду свой 
видеоблог, — рассказывает 
она. — Конечно, мечтаю од-
нажды перейти в профес-
сиональный клуб.

Нередко 
становится 
профессией

У девушек есть реаль-
ный шанс сделать футбол 
своей профессией и полу-
чать за это деньги. Переход 
в профессио нальные фут-
больные клубы (ПФК) — не-
редкая ситуация для футбо-
листок клуба «Строгино». К 
ним приглядываются во вре-
мя различных соревнований.

— Например, одной из 
первых наших футболисток 
в женский ПФК «Динамо» 
перешла Галя Гейбиева. По-
сле в «Зенит» отправились 
Маша Копцова, Оля Посо-
хина и Арина Смирнова, а в 
прошлом году сразу пять де-
вочек отобрались в москов-
ский «Спартак», — отметил 
Сергей Козлов. 

Средняя зарплата футболи-
сток в ПФК порядка 60-80 тыс. 
рублей. Но она может варьи-
роваться в зависимости от ре-
гиона и статуса спортсменки.

Мария ГОРБУНОВА 

«Гимнастику ненавидела, 
мечтала о футболе»

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

Наша вратарь 
принесла сборной 
Москвы бронзу

В прошлом году футбо-
листки женской молодёжной 
коман ды в составе сборной 
Москвы взяли бронзу первен-
ства России. Капитаном была 
строгинская футболистка Ма-
рия Михайлова. Основное 
время матча против коман-
ды Краснодарского края за-
вершилось ничьей, а во время 
серии пенальти вратарь клу-
ба «Строгино» Валерия Пипия 
отбила три удара.

кстати

спортафиша
На Митинской 
выступят 
спортсмены 
секции айкидо

Культурный центр «Мити-
но» 17 февраля приглашает 
всех желающих от шести лет 
на праздник «Посвящение 
в ученики» секции айкидо, 
который пройдёт в 12.00 в 
Большом спортивном зале. 
С показательными выступле-
ниями выступят как новые 
ученики, так и спортсмены 
старшей группы. Вход сво-
бодный.

 КЦ «Митино»: Митинская 
ул., 31, корп. 1

«Феникс» 
приглашает 
на мастер-класс по 
рукопашному бою

25 февраля в 15.00 клуб 
«Феникс» приглашает де-
тей старше шести лет на 
мастер-класс секции ру-
копашного боя «Хочу быть 
как папа!». Ребят научат 
простым защитным и ата-
кующим приёмам. Прийти 
на занятие нужно в удоб-
ных спортивных одежде 
и обуви. Вход свободный.

 Клуб «Феникс»: Новохоро-
шёвский пр., 26

В районе Щукино 
пройдёт фестиваль 
среди инвалидов

19 февраля в 10.00 в 
спорткомплексе «Дина-
мика» стартует фестиваль 
спорта среди инвалидов, 
посвящённый Дню защит-
ника Отечества. Участники 
смогут сразиться в дартс, 
настольный теннис, жуль-
бак и корнхолл.

Запись по тел. (495) 198-
0803, доб. 012. С собой нуж-
но принести справку об ин-
валидности, также её но-
мер нужно будет сообщить 
во время записи на фести-
валь (18+).

 Спорткомплекс «Динами-
ка»: 1-й Пехотный пер., 8.

Мария ГОРБУНОВА
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Тренировка начинается с разминки

Начинать 
тренировки 

можно 
с шести лет

Команда из СЗАО победила на городском этапе хоккейного турнира
Победителями городского 

этапа хоккейного турнира «Зо-
лотая шайба» среди команд 
2013-2014 г. р. стала команда 
из СЗАО «Звезда». В финале со 
счётом 1:0 она одержала побе-
ду над командой ЮВАО.

— Самая сложная игра у 
нас на одном из первых мат-
чей была с командой САО, — 
рассказал «СЗ» тренер Вла-
димир Калинин. — На играх 
особо отличились наш вра-
тарь Даниил Куклин, не про-
пустивший ни одной шай-
бы, а также ставший лучшим 

бомбардиром нападающий 
Матвей Иванов и защитник 
Иван Горыкин. Их мы за-
явим в состав сборной Мо-
сквы, которая весной поедет 
на всероссийский этап тур-
нира в Нижний Новгород.

Команда «Звезда» трениру-
ется два-три раза в неделю уже 
четыре года. Сейчас трениров-
ки проходят на арене «Стал-
кер» в Куркине. Хоккеисты об-
щаются и за пределами поля: 
вместе гуляют, а кто-то даже 
учится в одной школе.

Мария ГОРБУНОВА Пр
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В женскую команду клуба «Строгино» берут и маленьких, 
и взрослых

Наши чемпионы
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А мериканец Хантер 
Кейвуд перебрался 
в Москву из амери-

канской Джорджии восемь 
лет назад. Теперь живёт в 
Митине. А в 2022 году, ког-
да большинство иностран-
ных компаний уходило из 
России, он уговорил свою-
американскую компанию 
открыть в Москве отделе-
ние. Сейчас бизнес процве-
тает, а Хантер так полюбил 
столицу и русских, что ре-
шил остаться здесь навсег-
да.

Страдал над 
русским языком

Учить русский язык Хан-
тер начинал ещё в Амери-
ке, студентом университе-
та. Получив правительствен-
ный грант на учёбу в России, 
поступил в магистратуру 
Санкт-Петербургского го-
сударственного универси-
тета на специальность «биз-
нес-менеджмент», о чём дав-
но мечтал.

—  Россия — страна боль-
ших возможностей, и я хо-
тел получить высшее обра-
зование именно здесь, — рас-
сказывает Хантер. — Учить-
ся в итоге было несложно. Но 
русский язык! Учил его через 
страдания. Эти ваши падежи, 
окончания у существитель-
ных и прилагательных! Жуть! 

Помогли русские книги, 
сериалы и музыка. 

— Роман Тургенева «Отцы 
и дети» открыл мне глаза на 
Россию. И Довлатова люб-
лю. Он эмигрировал из Рос-
сии в Америку, а я — наобо-
рот, — улыбается Хантер.

Сейчас Хантер Кейвуд го-
ворит на русском почти сво-
бодно. Часто ходит в театры, 
музеи, кино. Кстати, после 
окончания учёбы он поч-
ти сразу переехал в Москву.

— У себя в Америке я жил 
в маленьком городке и всег-
да мечтал поселиться в сто-
лице, где совершенно другой 
ритм жизни, — говорит он. 

— Теперь в Москве я живу 
полной жизнью, чувствую 
себя на своём месте. Я здесь 
счастлив.  

«Русские — 
люди слова»

В столице Хантер сразу 
обзавёлся русскими друзья-
ми. Освоил с ними и шаш-
лыки, и баню. А их люби-
тельская команда по аме-
риканскому футболу «Мо-
сковские спартанцы» даже 
становилась чемпионом 
России. 

— Русские — это люди 
слова. Если что-то обеща-
ют, то обязательно сдела-
ют, — рассказывает Хантер. 
— Когда я только приехал, у 
меня были проблемы с ре-
гистрацией. Я не понимал, 
с чего начинать. Поделил-
ся с русским приятелем. А 
он говорит: «Не переживай! 
Завт ра поедем и всё решим». 
Я думал, он меня так просто 

успокаивает. Ведь у него ра-
бота, семья, свои дела. Зачем 
ему я? Но он действительно 
заехал за мной, мы поеха-
ли в миграционную службу, 
оформили там документы, и 
он всё это время был рядом 
и помогал.

Хантер говорит, что по 
Америке почти не скучает. В 
последний раз он ездил туда в 
сентябре прошлого года и не 

раз ловил себя на мысли, что 
хочет вернуться в Москву.

— Хотя скучаю по маме. 
А ещё — в Рождество, ког-
да у нас дома вся родня со-
бирается за большим сто-
лом, — говорит он. 

Окунулся 
в прорубь 
в Останкине

Мечта Хантера — обрусеть 
как можно глубже. В этом 
году на Крещение он вме-
сте со своим русским дру-
гом даже окунался в про-
рубь в Останкинском пруду.

— Я давно хотел, но было 
страшно, — признаётся он. 
— А тут друг позвал. Мо-
рально готовиться я начал 
за месяц. Всё думал, как это: 
в мороз — и в ледяную воду 
с головой? Ощущения ока-
зались потрясающие! Не-
вероятный адреналин, ког-
да ныряешь, и сразу за ним 
— небывалое чувство радо-
сти. Обязательно повторю 
этот опыт в следующем году.

А ещё Хантер Кейвуд не 
смог остаться равнодуш-
ным к русской кухне. Боль-
ше всего он обожает блин-
чики, пельмени и борщ.

— Даже суши у вас вкус-
нее, чем у нас в Америке, 
— говорит он. — А таких 
вкусных блинов, как в Рос-
сии, я не ел вообще больше 
нигде. Особенно люблю со 
сгущёнкой. Всегда заказы-
ваю их в кафе и могу съесть 
сразу несколько штук.

Наталья АНОХИНА 

Американец, который 
стал москвичом
Хантер Кейвуд из штата Джорджия обосновался в районе Митино, 
читает Тургенева и мечтает окончательно обрусеть 

Хантер Кейвуд уверен, что Россия — страна больших возможностей
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«В Америке 
поймал себя 
на мысли, 
что хочу 
вернуться 
в Москву»
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Т атьяна Григорьева из Ми-
тина по профессии гидро-
эколог. А ещё она с детства 

увлекается биологией. Несколько 
лет назад Татьяна стала волонтёром 
по работе с птицами. Она ездит в 
экспедиции в заповедники и наци-
ональные парки России, помогает 
их сотрудникам проводить учёт 
пернатых. А недавно Татьяна вер-
нулась из горной провинции Пан-
кот в Северной Индии, где также 
вела птичий учёт.

Нашла курсы 
в Интернете

Волонтёром Татьяна Григорье-
ва стала благодаря... пандемии.

— Когда мы сидели по домам в са-
моизоляции, мне стало скучно, и я 
нашла в Интернете курсы по поле-
вой идентификации птиц, разрабо-
танный норвежским университетом, 
и за три месяца его прошла, — рас-
сказывает она. — Научилась распоз-
навать птиц не только внешне, но и 
по голосам, а потом вместе с одно-
курсниками стала ездить «в поля» на 
практику. В подмосковных лесах и 
заповедниках мы фотографировали 
и опознавали птиц.

А потом она познакомилась с 
волонтёрами, которые занимают-
ся учётом птиц, и записалась в их 
ряды. Оказалось, многим заповед-
никам нужны добровольные по-
мощники: вести учёт птиц, зверей, 
разнорабочие тоже требуются. Как 
правило, заповедники даже опла-
чивают волонтёрам проживание и 
питание. Но дорогу до места нуж-
но оплачивать самостоятельно.

— Одной из самых интересных 
поездок была в Астраханский запо-
ведник, — говорит Татьяна. — Мы 
жили на острове, по вечерам слы-

шали, как воют шакалы, ухают не-
ясыти, и изучали места обитания 
орланов-белохвостов. Когда я их 
увидела близко, была поражена 
размаху крыльев.

Поездка 
в «птичий рай»

Отправиться на новогодние ка-
никулы в Индию Татьяну пригла-
сила подруга-единомышленница. 

— Я сразу согласилась, ведь наша 
маленькая экспедиция намечалась 
в горную провинцию Панкот, одно 

из самых «птичьих» мест в мире. 
Там в горах весной цветут родо-
дендроны и всегда много насеко-
мых, для птиц — настоящий рай, 
— делится волонтёр. — Мы были 
в несезон, но всё равно увиде-
ли много необычных и инте-
ресных видов птиц. Самым 
забавным было встретить 
наших трясогузок, огарей, 
сорокопутов, чеканов. Ви-
димо, они прилетают туда 
на зимовку.

Во время учёта птиц во-
лонтёры их стараются сфо-

тографировать, описывают, в ка-
ком месте и в какое  время суток 
их встретили, и пересчитывают. 

— Больше всего меня поразили 
дятлы, несмотря на то что у нас в 
Москве и Подмосковье их восемь 
видов, — признаётся Татьяна. — 
В Индии они совершенно другие. 
Есть зелёные, есть рыжебрюхие, 
есть с золотистыми спинками и 
даже с жёлтыми «ирокезами» на 
голове. Это поразительно!

Из самых редких птиц Татья-

на встретила в Индии птиц-
носорогов, а ещё рыбного фи-
лина. 

— У нас он занесён в Крас-
ную книгу как вымирающий 
вид. Орнитологи на Даль-
нем Востоке, где пока их 
ещё можно встретить, даже 

устраивают для рыбных фи-
линов специальные искусствен-

ные гнездовья, чтобы они могли 
размножаться. А в Индии они пока 

есть, — говорит Григорьева.

На лыжах — 
за глухарями

В конце февраля она отправит-
ся волонтёром в Валдайский за-
поведник, чтобы провести учёт 
зимующих там пернатых. Боль-
ше всего ей хочется встретить 
тетеревов и глухарей, которые в 
природе сейчас стали большой 
редкостью.

— Каждый день мы будем хо-
дить на маршруты по 10 киломе-
тров. Нам обещают дать охотничьи 
лыжи с широкими полозьями. Для 
меня это будет интересный опыт, 
— делится Татьяна.

А в будущем она хочет отпра-
виться в ЮАР. Её мечта — увидеть 
в дикой природе колонии пингви-
нов, зимородков и сов, которые не 
водятся в наших широтах.

Наталья АНОХИНА

Информацию о наборе волонтёров 
можно найти на сайтах 
заповедников и национальных 
парков. Специальное образование 
желательно, но не обязательно. 

Самым 
неожиданным 

в Индии оказалась 
встреча 

с трясогузками 
из Москвы

Жительница района Митино стала волонтёром по работе 
с пернатыми. Теперь она помогает заповедникам

Миром животных Татьяна Григорьева увлекается с детства
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И зобретатель, рези-
дент технопарка 
«Строгино» Андрей 

Резвов вошёл в Книгу ре-
кордов России как автор 
наибольшего количества 
патентов на изобретения 
без соавторства. Патентов 
у Андрея — больше трид-
цати. В основном это меди-
цинские изделия. Практи-
чески все поставлены на 
производство. А начал их 
создавать Андрей, чтобы 
помочь маме.

 

Жизнь изменил 
медицинский 
пояс

В далёкие 1980-е моло-
дой учитель математики и 
не предполагал, что когда-
нибудь всерьёз будет зани-
маться инженерными раз-
работками. Он продолжил 
семейную династию педа-
гогов, преподавал в школе 
математику. 

Но в 1990-е выживать 
стало непросто. 

— Уезжал на лето в Твер-
скую область. На деревен-
ском молоке и картошке пе-
реживал отпуск, — вспоми-
нает Андрей.

А в 2000-е рынок навод-
нили различные БАДы, па-
рамедицинские изделия, 
чудо-тренажёры…

— Конечно, много было 
самой настоящей ерун-
ды, но попадались и сто-
ящие вещи. Мне понра-
вился пояс из верблюжьей 
шерсти для лечения болей 
в спине. Купил на пробу и 
понял: задумка-то хоро-
шая, а вот воплощение — 
на троечку. Шерстяное по-
лотно сваляно неаккурат-
но, пояс из-за этого косо-
бокий. И вдруг подумал: а 
не попробовать ли усовер-
шенствовать технологию? 
— вспоминает Андрей.

Борьба 
за волокно

К вопросу он подошёл се-
рьёзно. Отправился в Цент-

ральный научно-исследова-
тельский институт шерсти. 
Профессора идею поддержа-
ли. Вскоре вместе придума-
ли, как «приручить» непо-
корную верблюжью шерсть. 

— «Подчинили» себе 
иглопробивной  станок, 
который выдавал тонкое 
верблюжье полотно. Шить 
из такого — одно удоволь-
ствие! — говорит Андрей. 

Он совсем уже было соби-
рался запатентовать техно-
логию, но однажды, глядя, 
как мама привычно бинту-
ет ноги эластичным бинтом, 
подумал: а ведь если выпол-
нить изнаночную сторону 
такого бинта не из хлоп-
ка, а из пряжи, содержащей 

верб люжью шерсть, полу-
чится идеальный эластич-
ный бандаж! 

Так появился первый за-
патентованный эластич-
ный бандаж с верблюжьей 
шерстью. Свою разработку 
Анд рей запустил в произ-
водство. Открыл собствен-
ную фирму. В 2010 году она 
стала резидентом технопар-
ка «Строгино».

Уникальные 
бинты

Сегодня у Андрея больше 
30 разработок. Среди них — 
уникальный антимикроб-
ный эластичный бинт.

— На его создание меня 
тоже вдохновила мама, — 
признаётся изобретатель. 
— Видел, как после целого 
дня, проведённого в плот-
ных эластичных бинтах, 
кожа ног краснела и зу-
дела. Решил разработать 
для неё бинт, пропитан-
ный специальным анти-
микробным составом. 

Изобретение помогло не 
только маме, но и многим 
другим людям. 

Одна из последних запа-
тентованных разработок — 
эластичный бинт с перфо-
рацией. В таком кожа ды-
шит. 

В Книгу рекордов Рос-
сии Андрей попал в 2019 
году. Номинировался как 
автор наибольшего коли-
чества патентов, написан-
ных без соавторства. Та-
ковых к тому моменту у 
изобретателя было боль-
ше двадцати.

— Патенты-то как в ос-
новном пишутся? Группой 
авторов. А у меня только де-
вять были написаны в со-

авторстве. Предположил, 
что имею все шансы стать 
рекордсменом, — улыбает-
ся Андрей. — Подал заявку, 
подтверждающие докумен-
ты и вот — получил свиде-
тельство. 

Создал 
с дочками 
«Зоогалактику»

Но не на всех своих раз-
работках Андрей строит 
бизнес. Вместе с дочками 
— тринадцатилетней Ле-
онардой и шестилетней 
Александрой — он со здал 
учебно-познавательный 
интернет-портал «Зоо-
галактика». Здесь собра-
ны фотографии и видео о 
более чем 5 тысячах жи-
вотных из самых дальних 
уголков планеты, опубли-
кованы рассказы и инте-
ресные факты о них.

И конечно, портал посто-
янно пополняется. 

Оксана 
МАСТЮГИНА

«Сначала просто хотел 
облегчить маме боль» 

Изобретатель из технопарка 
«Строгино» за количество 
патентов попал 
в Книгу рекордов России

Справиться с непокорным 
верблюжьим мехом помогли 

в ЦНИИ шерсти
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Косметическая компания — 
резидент технопарка «Стро-
гино» на улице Твардовского 
совершила прорыв на рынке 
средств для депиляции, раз-
работав инновационную си-
стему гелинга. Она позволя-
ет избавиться не только от 
видимой части волоса, но и  
воздействует на волосяной 
фолликул, замедляя рост во-
лос. А по сравнению с аппа-

ратными методами (лазер, 
электропроцедуры) практиче-
ски не имеет противопоказа-
ний и стоит в разы дешевле.

По словам исполнительно-
го директора компании Еле-
ны Кузьминой, на разработ-
ку ушло восемь лет.

— Мы несколько раз улучша-
ли состав наших средств,  — го-
ворит она. — Гель последнего, 
пятого поколения, помимо ак-

тивного замедления и сокраще-
ния роста волос, содержит при-
родные расслабляющие компо-
ненты. За счёт этого депиляция 
проходит не так болезненно.

Компания уже поставля-
ет гель салонам красоты. 
При необходимости объёмы 
производства можно быстро 
нарастить, ведь всё сырьё и 
оборудование — российские.

Оксана МАСТЮГИНА

кстати

На улице Твардовского разработали 
инновационный метод удаления волос

Давайте делать «Москва. Северо-Запад» вместе! 
У вас есть интересная тема для публикации? 
Вам понравился материал?
Газета помогла решить проблему? 

(499) 647-6831, 
szaopressa@mail.ru, 
chitatel@internet.ru

Звоните! 
Пишите!

с 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу

Андрей Резвов за работой



15наша историяwww.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№4 февраль 2024

В ыдающийся совет-
ский учёный в об-
ласти радиотехни-

ки и радиоэлектроники 
Александр Расплетин (1908-
1967) разрабатывал первые 
советские телеприёмники. 
Но больше он известен как 
создатель советской систе-
мы ПВО. В годы холодной 
войны она признавалась од-
ной из лучших в мире. Имя 
учёного с 1967 года носит 
научное предприятие «Ра-
диофизика» в Северном Ту-
шине, созданное его учени-
ками. А в Щукине есть ули-
ца, названная в его честь.

Воспитал целую 
плеяду учёных

Александр Расплетин был 
не только талантливым учё-
ным, но и хорошим настав-
ником. Он оставил после 
себя целую плеяду учеников. 

Как писал автор несколь-
ких книг об учёном доктор 
технических наук Игорь 
Ашурбейли, Расплетин 
много работал с диплом-
никами и аспирантами. Он 
умел кратко и точно объ-
яснять суть и моменталь-
но видел ошибки, но умел 
указать на них, не обижая 
человека. У Александра 
Александровича была ма-
нера внимательно смотреть 
на собеседника, чтобы убе-
диться, что тот всё понял. 
«Подумай ещё сам, завтра 
придёшь — расскажешь» 
— такой фразой Распле-
тин обычно завершал раз-
говор с учеником. Многие 
из них впоследствии стали 
его сотрудниками. 

Одним из них был Геор-
гий Бубнов, советский учё-
ный, профессор, разработ-

чик антенных систем. Уже 
в 31 год он возглавил НИИ 
радиофизики (сейчас ПАО 
«Радиофизика» в Север-
ном Тушине). Тогда, в на-
чале 1960-х, под его руко-
водством НИИ запускал в 
производство зенитный ра-
кетный комплекс С-75, раз-
работанный Александром 
Расплетиным. Модифика-
ции ЗРК Расплетина про-
должают защищать воздуш-
ное пространство России.

Конец самолёта-
шпиона

Александр Расплетин стал 
создателем ракетного щита 
СССР. Благодаря ему в годы 
холодной войны СССР удер-
живал паритет с США. Ка-
тализатором, резко ускорив-
шим разработку первых пе-
редвижных средств ПВО с 
расширенным радиусом 
действия, стала междуна-
родная обстановка.

В конце 1950-х воздуш-
ные границы СССР безна-
казанно нарушали амери-
канские самолёты-шпионы, 
тогда недосягаемые для со-
ветской ПВО. Однако в 1960 
году очередной американ-
ский самолёт-разведчик U-2, 
пытавшийся сделать снимки 
атомных объектов и вскрыть 
нашу систему ПВО, попла-
тился за самоуверенность и 
был сбит под Свердловском. 
Пилот Гэри Пауэрс смог вы-

прыгнуть с парашютом и был 
арестован. Впоследствии его 
обменяли на советского раз-
ведчика Рудольфа Абеля. 

Мощность советского 
комплекса С-75 произвела 
тогда в мире эффект разо-
рвавшейся бомбы.

«Говорит 
Ленинград!»

До войны Александр Рас-
плетин работал в ленинград-
ском НИИ. Как писал Игорь 
Ашурбейли, он занимался 
разработкой первых совет-
ских телеприёмников и во-
енного оборудования для 
разведки, став автором де-
сятков изобретений. А осе-
нью 1941 года талантливый 
радиоинженер помогал со-
вершенствовать радиолока-
торы, охранявшие ленин-
градское небо. Благодаря 
его научным разработкам 
операторы радиолокаторов 

успевали засечь готовящие-
ся авианалёты ещё на даль-
них подступах и передать 
информацию зенитчикам.

Важное моральное значе-
ние имело ещё одно дости-
жение Расплетина. С нача-
лом блокады фашисты смог-
ли уничтожить ленинград-
ские радиостанции, и тогда 
он разработал мощный ко-
ротковолновый радиопе-
редатчик на основе своего 
электронного телеприёмни-
ка. Его сигнал было сложно 
засечь врагу. 

Радиовещание в осаждён-
ном городе продолжилось. 
Репродукторы в каждой ле-
нинградской квартире объ-
являли воздушную тревогу, 
передавали новости, транс-
лировали музыкальные кон-
церты. И вся страна сквозь 
помехи продолжала слышать 
голос непокорённого города: 
«Говорит Ленинград!»

Татьяна ЩЕРБАКОВА 

Уходящую в прошлое на-
туру – декроттуары – ещё 
можно увидеть у жилых до-
мов в «Немецкой слободе» 
у станции метро «Октябрь-
ское Поле». Этот факт упо-
мянул в своей новой кни-
ге «Артефакты Москвы» 
историк и известный мо-
сквовед Виталий Калаш-
ников.

Декроттуар — уличное 
приспособление для чист-
ки обуви, что-то вроде ско-
бы, вбитой в землю.

— Это слово в перево-
де с французского означа-
ет «скребок», — улыбается 
Виталий. — Современному 
горожанину декроттуары со-
вершенно ни к чему. А вот в 
середине XVIII — начале XIX 
века, когда по улицам горо-
дов невозможно было прой-
ти, ни во что не вляпавшись, 
эти приспособления разме-
щались у входа в парадную 
любого приличного дома.

Со временем необходи-
мость в декроттуарах отпа-

ла. Уникальное место, где ещё 
их можно не только увидеть, 
но и даже попробовать по-
чистить обувь «по-старому», 
находится рядом с дверями 
некоторых подъездов домов 
в  «Немецкой слободе» в Щу-
кине. Жилой квартал стро-
или немецкие военноплен-
ные в 1948-1952 годах на Ок-
тябрьском Поле под руковод-
ством главного архитектора 
Москвы Дмитрия Чечули-
на. Сегодня в него входит ряд 
домов на улицах Маршала 

Бирюзова, Маршала Коне-
ва, Маршала Мерецкова и 
Маршала Соколовского. 

Декроттуары в «Немецкой 
слободе» давно разменяли по-
лувековой юбилей и, пожа-

луй, являются самыми ста-
рыми из сохранившихся в го-
роде. В частности, их можно 
увидеть у подъездов дома 6 на 
улице Маршала Мерецкова.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА  

Декроттуар у одного из подъездов в «Немецкой слободе»
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Полуприцепная заряжающая установка ПР-11ДА зенитно-ракетного комплекса С-75 на параде 
на Красной площади 7 ноября 1976 года  

В районе Северное Тушино 
помнят создателя 
советской ПВО

Мощность 
советского 

комплекса С-75 
произвела 

в мире эффект 
разорвавшейся 

бомбы

Александр Расплетин, 1967 год 
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Виталий Калашников — 
историк и москвовед  

НИИ «Радиофизика» в Северном Тушине носит имя учёного
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РАКЕТЫ АЛЕКСАНДРА РАСПЛЕТИНА 
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«Мосфильму» исполни-
лось 100 лет. Больше чет-
верти века её возглавляет 
народный артист России, 
режиссёр и сценарист Ка-
рен Шахназаров. Во многом 
благодаря ему «Мосфильм» 
сейчас входит в число луч-
ших киностудий в мире и 
активно наращивает  кино-, 
теле- и видеопроизводство.

Впервые увидел 
Смоктуновского 
— и обомлел

— Карен Георгиевич, 
с чего начиналась ваша 
работа на «Мосфильме»?

— Я пришёл на «Мос-
фильм» в середине 1970-х, 
так что половину юбилей-
ного срока я там отработал. 
Как-то в самом начале я сто-
ял у отдела кадров в коридо-
ре, меня брали на договор 
ассистентом по актёрам. И 
вдруг смотрю: по коридору 
Иннокентий Смоктуновский 
идёт, я не знал, что недалеко 
гримёрная. Видимо, у него 
было хорошее настроение. 
Он шёл, улыбался и, увидев 
меня, сказал: «Симпатич-
ный мальчишка». Я обомлел. 

Смоктуновский — большая 
звезда, он очень нравился 
мне как актёр. Потом я при-
глашал его в картину «Город 
Зеро», он согласился. К со-
жалению,  по срокам у него 
не получилось, и роль смо-
трителя музея сыграл Евге-
ний Евстигнеев. 

Шутка Оливера 
Стоуна задела 
за живое

— Какую первостепен-
ную задачу ставили перед 
собой, став директором 
киностудии?

— В то время мы работали 
на советском оборудовании. 
Оно было неплохое, но силь-
но уступало зарубежному. 
Когда я стал директором сту-
дии, мы лет на 20 технологи-
чески отставали. Так что нуж-
но было этот разрыв каким-
то образом преодолеть. Се-
рьёзный толчок к действиям в 
этом направлении я получил 
в 1993 году, когда был членом 
жюри престижного фестива-
ля в Шанхае. Там я познако-
мился с Оливером Стоуном, 
и мы не то что подружились, 
но хорошо общались. Он че-

ловек обаятельный, интерес-
ный. В конкурсе участвова-
ла и российская картина — 
не лучшая, но и не худшая. 
Но с точки зрения качества 
изображения, звука она была 
хуже всех. И Оливер, прохо-
дя мимо меня, с некоторой 
иронией произнёс: «Ну что, 
это ваше российское кино?» 
Он дружески меня поддел, но 
было неприятно. Этот момент 
я запомнил. 

Нынешний «Мосфильм» 
с точки зрения технологий, 
производственно-техни-
ческой базы, конечно, не- 
сравним с тем, что было.  
Сейчас он оснащён самым 
современным оборудова-
нием, можно любые зада-
чи выполнять в кино. Это 
абсолютно новый «Мос-
фильм», в какой-то степени 
построенный заново, с но-
выми павильонами, новым 

киноконцертным комплек-
сом. Я бывал везде и знаю, 
что наша студия — одна из 
лучших в мире и однознач-
но лучшая в Европе. Это за-
слуга всего нашего коллек-
тива. Замечу, что мы ника-
ких дотаций от государства 
не получаем, существуем за 

счёт средств, которые сами 
зарабатываем.

Для съёмок 
«Освобождения» 
подняли 
несколько 
дивизий

— Что бы вы ещё на-
звали слагаемыми успеха 
«Мосфильма»?

— На «Мосфильме» всег-
да была какая-то особая ат-
мосфера. Сюда приходили 
люди из разных мест, с раз-
ными биографиями, и те, кто 
становился мосфильмовца-
ми, впитывали наши тради-
ции. Это всегда была очень 
многонациональная студия, 
но даже намёка на какие-то 
противоречия не было. Мос-
фильмовцы всегда обладали 
чувством юмора, и все благо-
получно уживались. Кстати, 
раньше «Мосфильм» всегда 
болел за «Спартак».

— За столетнюю исто-
рию киностудии какой, 
на ваш взгляд, проект 
был самым масштабным, 
самым технологически 
сложным?

— Наверное, это кино-
эпопея Юрия Озерова «Ос-
вобождение». Пожалуй, он 
даже более масштабный, чем 
картина Сергея Бондарчу-
ка «Война и мир». Но тут 
надо понимать, что «Осво-
бождение» снимали в пери-
од СССР. Для съёмок было 

выделено несколько диви-
зий, участвовали сотни тан-
ков, десятки тысяч солдат и 
офицеров. Фактически вся 
мощная военная машина 
Советского Союза работа-
ла на картину. Думаю, это 
самый масштабный проект 
не только в истории «Мос-
фильма», но и в истории ми-
рового кино. Даже амери-
канцы при их мощи не мог-
ли себе позволить такого. 
Тут, конечно, и огромный 
талант автора Юрия Нико-
лаевича Озерова, сумевшего 
всё это организовать. 

Кстати, многие картины 
— в том числе  «Освобожде-
ние», «Война и мир» — на-
ходились в убитом состоя-
нии, и наши специалисты 
их буквально спасли. 

Почти все 
сценарии делали 
с Бородянским

— Большинство сце-
нариев к вашим филь-
мам написаны вместе с 

Карен Шахназаров:
Старый «Мосфильм» 
всегда болел 
за «Спартак»
Известный режиссёр и генеральный директор 
главной киностудии страны 
приоткрыл её секреты

В начале 1990-х 
мы технологически отставали
 от западного кино лет на 20
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НОВЫЙ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ — ДЛЯ ВЕРУЮЩИХ И СОМНЕВАЮЩИХСЯ

Рассказы о святых и чудесах, об иконах и церковных праздниках, ответы священников 
на самые важные вопросы — всё это ежедневно в телеграм-канале «Крестовский мост».
Читайте в Интернете по адресу t.me/krestovsky_most

 Как правильно молиться?
 Что нужно сделать, чтобы услышать Бога?
 Зачем христианам пост?

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
(499) 647-6831 с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

SZAOPRESSA@MAIL.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Газету 
«Москва. Северо -Запад» 
можно читать в Телеграме

Новости Северо-Западного округа мы 
публикуем в мессенджере Телеграм. 
Здесь, как обычно, наш читатель най-
дёт важную информацию, новости, от-
веты на вопросы читателей, советы спе-
циалистов, интервью с интересными 
людьми и, конечно, афишу.

Ждём вас, друзья, в нашем Телеграм-
канале t.me/Moscow_news_SZAO.

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА 
РЕДАКЦИИ:   

(499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 
с понедельника 

по пятницу

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 

НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  
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Александром Бородян-
ским. Как сложился ваш 
творческий дуэт?

— Нас познакомил Ге-
оргий Данелия, который 
по сценарию Бородянско-
го снял свой знаменитый 
фильм «Афоня». Я тогда хо-
тел писать сценарий к тому, 
что потом стало фильмом 
«Дамы приглашают кава-
леров». С Александром Эм-
мануиловичем мы почти ко 
всем моим картинам делали 
сценарии. Он выдающийся 
кинодраматург, настоящий 
классик нашего кинемато-
графа. Я многому у него на-
учился и благодарен за мно-
голетнее сотрудничество.  

—  Как происходила со-
вместная работа? Бывало, 
что спорили?

—  Споры, конечно, были, 
но никогда не было прин-
ципиальных разногласий. 
Единственный спор, кото-

рый возникал, касался того, 
кто из нас сядет к столу и бу-
дет записывать. Потом мы, 
конечно, менялись. Правда, 
Саша всегда всё перепечаты-
вал сам, поскольку писали 
мы от руки. Саша больше, 
чем просто мой соавтор, он 
друг, почти родственник. Он 
знал всех моих жён, видел 
всех моих детей маленьки-
ми. Всю мою жизнь. Мно-
го мне помогал, когда было 
необходимо, в том числе мо-
рально поддерживал. Он не-
обыкновенно обаятельный 
и добросердечный чело-
век, что не мешает ему быть 
очень принципиальным.

Конкуренции 
не боимся

— Насколько сейчас за-
гружен «Мосфильм»?

— Загрузка у нас стопро-
центная. В год у нас снима-
ется по 120-140 кинопроек-
тов и где-то 80 телепроектов. 
Загрузка выше, чем в совет-
ское время. Но российско-
му кинематографу следова-
ло бы увеличить выпуск до 
300-350 картин в год. Шансы 
хорошие, потому что запад-
ное кино почти ушло с на-
шего рынка. Но это не моя 
зона  ответственности. С точ-
ки зрения «Мосфильма» могу 

сказать, что у нас достаточно 
мощностей, чтобы увеличить 
общее количество картин.

— Киностудию имени 
Горького собираются 
превратить в современный 
кинематографический 
центр. Уже открылся 
кинопарк «Москино». Не 
будут ли они конкурента-
ми «Мосфильма»?

— Учитывая, что надо бы 
наращивать количество кар-
тин, это хорошо.  Мы будем 
дополнять  друг друга. В со-
ветские времена были и Ки-
ностудия имени Горького, и 
«Ленфильм», и Свердловская 
киностудия, и ещё 14 киносту-
дий в союзных республиках. 
Все  уживались. Мы в принци-
пе не  боимся  никакой  конку-
ренции. К тому же построить 
студию, подобную «Мосфиль-
му», очень сложно. Кроме того, 
нужны кадры. Хороших спе-
циалистов  всегда не хватает. 
Мы их сами себе выращиваем: 
у нас есть курсы, причём бес-
платные, куда мы приглашаем 
молодых людей с высшим об-
разованием и готовим из них 
киноинженерный состав.  

Искусственный 
интеллект 
успешно освоил 
дубляж

—  Искусственный 
интеллект всё больше 
завоёвывает мир.  Не 
приведёт ли это к бунтам 
тех, кто оказался в кино 
ненужным?

 —  Надеюсь, я не доживу до 
того времени. Мы стараемся 
отслеживать новые веяния в 
современных технологиях. У 
нас есть внутренний дайджест 
по всем иностранным разра-
боткам. Пока искусственный 
интеллект  довольно  успеш-
но работает в дубляже: можно 
дублировать без всякого уча-
стия актёров. Но это не очень 
серьёзно влияет на наше ки-
нопроизводство...

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Александр Бородянский 
знал всех моих жён, видел 

всех моих детей, всю мою жизнь

Татьяна Трембовецкая 
из района Северное Тушино 
мастерит 
сказочных драконов

Татьяна Трембовецкая из 
Северного Тушина по про-
фессии эколог. А свободное 
время посвящает любимому 
хобби. В домашней мастер-
ской она изготавливает ска-
зочных драконов в смешан-
ной технике — валяния из 
шерсти и работы с силико-
ном. На прошедшей недав-
но в Экспоцентре междуна-
родной выставке «Искус-
ство  куклы» её стенд стал 
одним из самых популяр-
ных, ведь этот год по вос-
точному календарю — год 
Дракона. Впрочем, сама Та-
тьяна заболела драконами 
ещё в детстве.

— Я всегда любила филь-
мы с драконами. А когда 
мне попала в руки книга 
«Введение в драконоведе-
ние», возникла идея создать 
«драконью Вселенную», — 
говорит она. — Первые ма-
стер-классы нашла в Интер-
нете. Сделала первого, са-
мого простенького дракона, 
потом второго, третьего…

Два года назад Татьяна 
даже поступила в Строга-
новский институт на фа-
культет керамики. Вечера-
ми, после работы, бегала на 

пары, изучая скульптуру, 
рисунок, живопись. 

Сегодня драконами из 
шерсти на каркасе укра-
шена вся её квартира.

— Самое сложное — на-
чальная работа над карка-
сом из проволоки. Тут сила 
нужна. Чтобы придать про-
волоке нужную форму, при-
ходится применять тиски, 
— объясняет мастерица. — 
А больше всего люблю на 
последнем этапе придавать 
дракончикам «эффект воло-
сатости» из мягкого сили-
кона. Тут надо действовать   
очень быстро. 15 минут — 
и всё засохло: маленькую 
порцию герметика вытяги-
ваешь, завиваешь, вытяги-
ваешь, завиваешь… Крылья 
тоже делаю  из  полупро-
зрачного силикона.

Под мастерскую по про-
изводству драконов Татьяна 
отвела целую комнату в сво-
ей трёхкомнатной квартире. 
Но близкие не возражают.

— Дочь и сын меня очень 
поддерживают. Гордятся, 
что такие вещи получают-
ся, даже на выставки берут! 
— улыбается мастерица.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА 

На выставке 
мастер 

преобразилась 
в одного 
из своих 

персонажей
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Драконы изготавливаются в смешанной технике
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хобби

В фильме «Город Зеро» вместо Евгения Евстигнеева должен был сыграть Иннокентий Смоктуновский
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Фильм «Белый тигр» Карен Шахназаров посвятил отцу, участнику Великой Отечественной войны 

Георгию Шахназарову
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15 февраля в Москве пройдёт 
23-й городской форум печати

Департамент СМИ и рекламы 
г. Москвы 15 февраля органи-
зует городской отраслевой фо-
рум печати — одно из ведущих 
мероприятий в сфере медиа-
индустрии. 

Ключевая тема форума — мо-
дернизация работы городской 
сети НТО «Печать» с представ-
лением итогов исследования, 
проведённого по заказу депар-
тамента.

Также в рамках форума со-
стоится специальная сессия, 
посвящённая популяризации 
семейного и детского чтения 
в рамках Года семьи. 

С полной программой фору-
ма можно ознакомиться на сай-
те gipp.ru.

Место проведения: г. Москва, 
здание Правительства Москвы, 
ул. Новый Арбат, 36.

Участие бесплатное. Предва-
рительная регистрация на сай-
те gipp.ru обязательна.

Форум состоится в смешан-
ном онлайн/офлайн-формате. 
Ссылка на трансляцию меро-
приятия в сети Интернет на 
YouTube-канале будет опубли-
кована на сайте gipp.ru.

Справки по тел. (495) 662-
6629. Эл. почта: events@gipp.ruре
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В   галерее «Тушино» откры-
лась выставка декоратив-
ного искусства. Гости уви-

дят более 100 работ членов Творче-
ского союза художников России — 
керамику, мозаику, живопись, 
работы из металла, текстиля и мно-
гое другое.

На пчелу пошли 
ложки и иголки

Одну из самых необычных работ 
представили художники из Архан-
гельска Алексей Медведков и Мак-
сим Булыгин. Их «Пчела на цвет-
ке» сделана из мелких деталей ме-
таллолома.

— Мы работаем на базе при ма-
шиностроительном заводе, куда 
привозят то, что не пригодилось в 
производстве. Приносят металли-
ческий хлам и друзья, зная, что мы 
из него сделаем что-то интересное, 
— рассказал «СЗ» Алексей Медвед-
ков. — Например, глаза нашей пче-
лы сделаны из заварочных ложек с 
дырочками, жало — иголка от цир-
куля, лапки — пружинки от автомо-
бильных дворников, лепестки цвет-
ка — ручки столовых ложек.

В выставках Алексей и Максим 

участвуют постоянно. Недавно их 
работы показали в Саудовской Ара-
вии, Вьетнаме и Катаре. Причём вла-
сти Катара даже выкупили 36 из них.

— Сейчас там строят метро и хо-
тят украсить ими станции, — гово-
рит Алексей.

Фарфоровые яйца 
с секретом

На выставке можно увидеть не-
сколько работ известной художни-
цы-керамиста, москвички Марины 
Титовой. Она представила коллек-
цию расписных фарфоровых яиц с 
изображениями солдат русской ар-
мии начала и середины XIX века.

— Я давно увлечена русской во-
енной историей. В архивах нахожу 
материалы с детальным описани-

ем формы русских воинов и по ним 
создаю свои работы, — рассказывает 
Марина. — Военная форма в России 
была утверждена Петром Первым, 
но претерпевала изменения, когда к 
власти приходили новые императо-
ры. Менялись знаки, кокарды, по-
гоны, монограммы. 

Марина с детальной точностью 
прописывает все элементы костю-
мов разных военных чинов в своих 
работах. Порой на создание одной 
уходит больше месяца. Ведь начи-
нает рисовать она на бумаге, потом 
переносит рисунок на бисквит (фар-
фор без глазури), затем обжигает его 
в печи до шести раз.

Встречайте паровозик 
из Ромашкова

Одна из самых забавных керами-
ческих скульптур на выставке — си-
ний сказочный паровозик-шкатул-
ка художницы Елены Тарасовой. 

— Я живу в Подмосковье, работаю в 
Москве и езжу на электричках каждый 
день, — делится она. — Постоянный 
стук колес навёл меня на мысль соз-

дать серию керамических паровозиков. 
Синий — один из них. Я специально 
не стала делать его реалистичным, хо-
тела отразить в нём воспоминания из 
детства. Поэтому он и получился не-
много похожим на паровозик из Ро-
машкова из одноимённого мультика.

Наталья АНОХИНА

Не жужжит, 
но впечатляет

В клубе «Атом» 
исполнят песни 
из кинофильмов

15 февраля в 14.00 клуб 
«Атом» приглашает всех же-
лающих на концерт вокально-
го ансамбля «Родник». В про-
грамме — песни из известных 
кинофильмов: «Вальс расста-
вания», «Чёрный ворон», «То 
не ветер ветку клонит», «На Ти-
хорецкую», «Уральская ряби-
нушка» и другие песни, а так-
же вокальные произведения 
Рахманинова и Моцарта. Вход 
свободный (6+).

 «Клуб Атом»: ул. Маршала 
Тухачевского, 20, стр. 2

В районе 
Митино пройдёт 
краеведческая 
экскурсия

17 февраля в 13.00 библи-
отека №237 приглашает всех 
желающих от 12 лет на пеше-
ходную прогулку по деревне 
Пенягино и её окрестностям. 
Маршрут пройдёт по 8-му ми-
крорайону Митино. Участни-
ки узнают, кто и когда впер-
вые заселил эту территорию, 
каков был уклад жизни на-
ших предков, что сподвиг-
ло крестьян в XVIII веке из 
вольных людей доброволь-
но записаться в крепостные.

Участие бесплатное. За-
пись по тел. (495) 794-7802.

 Место встречи: ул. Генера-
ла Белобородова, 30 (холл 
библиотеки)

В «Берендее» 
покажут спекталь 
об Айседоре Дункан

18 февраля в 18.00 в доме 
культуры «Берендей» начнёт-
ся музыкально-драматиче-
ский моноспектакль по мо-
тивам пьесы Зиновия Сага-
лова «Три жизни Айседоры 
Дункан» и автобиографиче-
ской книги А.Дункан «Моя 
жизнь. Моя любовь» в по-
становке театральной сту-
дии «Лаборатория Чехова». 
Спектакль расскажет о судь-
бе знаменитой танцовщицы 
— жены Сергея Есенина. 

Вход свободный (18+), 
нужна регистрация на сай-
те www.dkberendey.ru (раз-
дел «Афиша»)

 ДК «Берендей»: просп. Мар-
шала Жукова, 76

Наталья АНОХИНА

афиша

Здесь есть над 
чем поразмыслить 

даже людям, 
увлекающимся 

историей

В галерее «Тушино» — 
новая интересная выставка

Ответы на судоку со стр. 20

Алексей Медведков (справа) и  Максим Булыгин сделали свою пчелу 
из... металлолома
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В Щукинском лесопарке можно «нарисовать» 
съедобные картины для птиц

18 февраля в 12.00 эко-
центр «Музей природы» и 
природно-исторический 
парк «Покровское-Стреш-
нево» приглашают всех же-
лающих (0+) принять уча-
стие в творческом фестива-
ле «Снежный холст».

— Участникам нужно бу-
дет на снегу создать съедоб-
ные картины для зверей и 
птиц из природных ингре-
диентов: веточек, шишек, 

щепок, опилок, сухой тра-
вы, сушёных яблок, ягод 
рябины и боярышника, же-
лудей, орехов (кроме мин-
даля), несолёных семечек, 
овсяных хлопьев, зёрен яч-
меня и пшеницы, семян 
диких трав. Все материа-
лы нужно будет принести 
с собой, — рассказали «СЗ» 
в экоцентре. 

Фестиваль пройдёт в трёх 
номинациях: «Зимний пей-

заж», «Обитатели природ-
ного парка» и «Береги при-
роду». Победителей ждут 
призы.

Наталья АНОХИНА

Место встречи: ПИП 
«Покровское-Стрешнево», 
Щукинский лесопарк, клумба 
на центральной площади. 
Участие в фестивале 
бесплатное. 
Необходима запись 
по тел. (499) 557-03-48. «Живопись» из семечек очень понравится обитателям леса
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Расписные фарфоровые яйца — работа известного художника-керамиста Марины Титовой
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i Галерея «Тушино»: 
бул. Яна Райниса, 19, корп. 1. 

Выставка работает ежедневно, 
кроме понедельника, с 11.00 до 20.00 
до 3 марта. Цена билета — 100 руб., 
льготного — 50 руб.

Паровоз-
шкатулка 

Елены 
Тарасовой
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Ж алобный вой собаки 
из-за дверей квар-
тиры несколько 

дней не давал покоя жильцам 
дома на улице Василия Пе-
тушкова. 

— Всё это время из кварти-
ры никто не выходил, а собака 
буквально плакала за дверью. 
Мы обратились в полицию и 
в управу района, — рассказал 
«СЗ» житель дома Владимир 
Корвацкий.  

Полицейские быстро вы-
яснили, что хозяйка квар-
тиры несколько дней назад 
в тяжёлом состоянии была 
доставлена в больницу. В 
присутствии представите-
лей управляющей компании 
участковый уполномочен-
ный вскрыл квартиру.

— Пёс породы китайская 
хохлатая сидел у входа, он был 
очень слабый, даже ключицы 
выпирали. Мы вспомнили, 
что при встрече в лифте хо-

зяйка звала его Амур, — го-
ворит Корвацкий.

После того как квартиру 
закрыли и опечатали, соседи 
скинулись и отвезли живот-
ное в ветклинику. Обследо-
вание показало, что у собаки 
цистит, проблемы с сердцем. 
Кроме того, она в шоковом 
состоянии.

Жильцы купили все лекар-
ства. 

— Сейчас Амур временно 
находится на передержке в од-
ной из семей нашего дома, — 
говорит Владимир. – Он начал 
есть, реагировать на ласку.  Но 
мы по-прежнему беспокоим-
ся за пса. В клинике объясни-
ли, что за несколько дней он 
не мог дойти до такого состо-
яния. Мы хотим исключить 
факт жестокого обращения с 
животным и обратились в по-
лицию для дальнейшего раз-
бирательства. 

Ирма КОТИЯР

В районе Южное Тушино жильцы вызволили 
собаку, оставшуюся в пустой квартире 

голосуйте на сайте szaopressa.ru

«Жильцы дома на Барышихе пре-
вратили свой подъезд в «конфетку». 
Они сами выбрали цветовую гамму 
стен и украсили их фотографиями 
и картинами. А вы задумывались о 
том, чтобы преобразить таким об-
разом свой подъезд?» — такой во-
прос мы задали нашим читателям 
неделю назад.

Как показали итоги опроса, боль-

шинство принявших в нём участие 
(67%) вполне довольны состоянием 
своих подъездов. Главное, чтоб было 
чисто. Ещё 26%, возможно, были бы 
и не против что-то изменить в подъ-
езде, но признаются, что практиче-
ски не знают своих соседей. А так 
кашу не сваришь.

Зато 7% сообщили, что у них как 
раз такой подъезд – креативный.

На проспекте Маршала Жукова открылась 
первая в округе тёплая ярмарка выходного дня. 
Купить продукты здесь можно и зимой. 
Наш следующий вопрос: 
Вы бы хотели, чтобы такие павильоны 
появились на месте всех ярмарок?
Варианты ответов:

 Да. Прекрасно иметь возможность ходить на 
ярмарку круглый год.
Нет. Эти павильоны в обычные дни только будут 
занимать место на улице.
Была бы ярмарка! Какая – не важно.
Я не пользуюсь ярмарками выходного дня.

ваше мнение

Большинство жителей округа 
не хотят ничего менять в своих 
подъездах

Сейчас Амур окружён заботой

В Хорошёво-
Мнёвниках 
сумасшедший 
чуть не зарезал 
пассажира метро

ЧП произшло в ваго-
не метро между станци-
ями Большой кольцевой 
«Мнёвники» и «Народное 
Ополчение». Один из пас-
сажиров достал большой 
нож и начал им играть, 
пристально поглядывая 
на соседей, а затем поло-
жил рядом с собой на си-
денье. Сидевший напро-
тив мужчина понял, что 
ситуация может представ-
лять опасность. Он подо-
шёл, осторожно взял нож 
и поднял обе руки, пока-
зывая, что не собирается 
ни нападать, ни убегать с 
чужой вещью.

Но хозя и н опасной 
«игрушки» вскочил и не-
сколько раз ударил муж-
чину. Нож упал на пол.

— Тогда агрессивно на-
строенный юноша вынул 
из кармана ещё один нож 
– канцелярский, и начал 
размахивать им в сторо-
ну пассажира, порезав 
его куртку, — сообщили 
в пресс-службе УВД на ме-
трополитене ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве. 

Пассажиры немедленно 
связались с машинистом и 
рассказали, что в вагоне 
происходит вооружённое 
нападение на человека. 

По прибытии на стан-
цию «Народное Ополче-
ние» злоумышленник был 
задержан нарядом поли-
ции. Как сообщили в по-
лиции, он направлен в 
специализированое ме-
дучреждение.

Ирма КОТИЯР
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Необходимо заполнить пустые клетки большого ква-
драта так, чтобы каж дая строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 содержали все цифры от 1до 9 

(каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить строки, столб-
цы ималые квадраты с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно 
карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 18

судоку

Одного из самых красивых 
зимних гостей столицы — свири-
стеля — запечатлела в природ-
ном парке «Долина реки Сход-
ни в Куркино» фотограф-натура-
лист Елена Швыдун. Птица си-
дела на рябине и лакомилась 
ягодами. Фото Елена размести-
ла на своей стене «ВКонтакте». 

— Свиристель — пожалуй, 
одна из самых ярких зимних 
птиц, к нам они прилетают толь-
ко в холодное время года, — 
рассказала «СЗ» жительница 
Куркина, биолог Алёна Соко-
лова. — Гнездятся свиристели 
севернее — в сибирской тай-
ге, на Урале. А к нам прилета-
ют, если в местах гнездования 

мало корма: например, не уро-
дилась рябина. 

Свиристель — птица смелая, 
на кормушку идёт охотно, при 
приближении человека отлетит, 
но сядет на дерево или на куст 
рядом. Так что его легко мож-
но сфотографировать. 

Скоро у этих птиц начнётся 
брачный сезон. Интересно, что 
самец не просто ухаживает за 
самкой, а строит из себя «бога-
ча»: постоянно носит девушке 
то ягодку, то орешек. Главное, 
чтобы она увидела: у него всё 
есть! Как только самка начина-
ет клевать подарки, можно при-
ступать к созданию потомства.

Алексей ТУМАНОВ

В долине реки Сходни 
сфотографировали самую 
красивую зимнюю птицу 

— Почему борщ такой 
жидкий и без мяса?!

— Не знаю. Я варила точ-
но по рецепту из кулинарной 
книги, оставшейся от твоей 
прабабушки.

— И что там написано?
— «Возьми мяса на десять 

копеек»…

— А правда, что англий-
ские блюда все такие без-
вкусные?

— Если правильно приго-
товлены, то да.

Любое мнение, высказан-
ное во время протирания оч-
ков, звучит в два раза убе-
дительнее.

Купила лекарство. Читаю 
побочные эффекты: сонли-
вость, боль в глазах, шум в 
ушах, нервозность, бессон-
ница, судороги, сухость во 
рту, рвота, гастрит, запор, 
мигрень…

Сижу и думаю: может, 
фиг с ним, с насморком…

Жена — мужу:
— Ты видел человека, ко-

торый меня спас?
— Да, он уже передо мной 

извинился… 

анекдоты

«
»

По горизонтали: Сталактит. 
Шар. Разносол. Регион. Победа. 
Частокол. Абрис. Кимоно. Атлас. 
Пик. Лошадь. Зима. Иман. Саки. 
Аскет. Ревизор. 

По вертикали: Напраслина. Ба-
рышник. Садист. Карагач. Тьма. 
Акр. Раскаяние. Тенге. Тис. Гном. 
Шасси. Копи. Омоним. Рулон. Ло-
катор.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!
Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. 
Как и обычно, вы найдёте здесь важную информацию, новости, ответы на вопросы 
читателей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, конечно, афишу. 
Всё это теперь можно почитать в своём смартфоне. 

«Как я мечтала всё 
детство о собаке! Выпра-
шивала её у родителей, 
обещала за ней ухажи-
вать, и вот мама и папа 
сдались: на день рожде-
ния мне подарили на-
стоящего щенка немец-
кой овчарки, — расска-
зала «СЗ» жительница 
Щукина Ольга. — Щен-
ка я назвала Венди, ведь 
я тогда увлекалась сказ-
кой про Питера Пэна. 
Сколько она сгрызла 
ножек стульев и тапок, 
пока росла, но всё ей 
сходило с лап. Ведь не-
возможно не влюбить-
ся в такую прекрасную 
собаку! На этой фото-
графии 1981 года мы с 
Венди «поймали в плен» 
папу. Но он совсем не 
против поиграть в эту 
игру. А снимает нас, ко-
нечно, мама!»
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Однажды 
на день 
рождения 
мне подарили 
собаку… 

объектив К нам 
свиристели 
прилетают 
зимой из 

гораздо более 
северных мест
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фотоконкурс «родом из детства»

Что может быть интереснее, чем разглядывать детские фотографии! У каждого из нас есть 
самые любимые фото из детства. Они всегда связаны с чем-то важным — забавной истори-
ей, друзьями, любимым уголком во дворе…

Присылайте свои фото, связанные с вашим детством или с детством ваших детей, вну-
ков. Будет здорово, если где-то на них промелькнут старые виды нашего округа. Но и со-
временные фото тоже приветствуются!

И конечно, расскажите, чем дорога вам эта фотография и какая история с ней связана.
Фото присылайте на почту szaopressa@mail.ru. Объём снимка должен быть не меньше 500 Кб.

 Продолжается фотоконкурс «РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» !

отдохни


